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Алла СумАроковА: «Я хочу, чтобы 
наша молодежь вернула былую славу  
и уважение к народному искусству»

Александр НАЗАрЕНко  
занимает активную позицию  
и помогает людям

До Нового года осталось 32 дня!

Погрузиться в удивительный мир 
театра смогли гости юбилейного 
вечера, который открыли ангелы 
дневных и вечерних спектаклей. 
Появились на сцене и самые зна-
менитые куклы театра. Например, 
Акакий Акакиевич Башмачкин, 
герой знакового спектакля «Петер-
бургские сновидения», старатель-

но писал сказание о театральной 
жизни.

Архангельский театр кукол осно-
ван в 1933 году группой молодых ле-
нинградских актеров, воспитанни-
ков лучших театральных школ. Воз-
главил его Александр Энгельгардт.

В 1941 году вскоре после начала 
Великой Отечественной войны те-

атр кукол был преобразован в «Театр 
эстрады и кукол». Его сатирические 
обозрения, агитационные постанов-
ки, а также концертные программы 
вошли в число 1022 представлений, 
данных театром за годы войны.

В конце 1960-х – начале 1970-х в 
театр пришла большая группа про-
фессионально подготовленной мо-
лодежи: актеры, режиссеры, ху-
дожники. Среди них и нынешний 
художественный руководитель те-
атра Дмитрий Лохов.

– Мы работаем для юного зрителя, 
но не менее важны и взрослые: ведь 
именно родители приводят сюда 
детей. Потому у нас много спекта-
клей и для взрослых, и, конечно, се-

мейных – это главная наша ниша. 
Мы создали театр-дом, каких в Рос-
сии немного, – сказал худрук.

С 1984-го здесь началась разно-
образная, глубокая работа со зри-
телями. Появился клуб ТОЛК (Те-
атральное Общество Любителей 
Кукол), сделавший своей главной 
целью объединение вокруг театра 
детей, их родителей и учителей. За 
эти годы к искусству театра кукол 
приобщились более десяти тысяч 
архангельских семей.

На счету творческого коллектива 
– престижные награды. «Золотую 
маску» театр получил в 1996 году 
за спектакль «Вертеп». Это, кста-
ти, была первая «Маска» в истории 

отечественного театра кукол, и по-
лучил ее именно архангельский. В 
2002-м спектакль «Машенька и мед-
ведь» был выдвинут на «Золотую 
маску» в трех номинациях, в 2003-м 
на театральную премию в несколь-
ких номинациях претендовал спек-
такль «Хамлет – датский принц» (ку-
кольный трагифарс для взрослых 
зрителей). Лауреатом премии ста-
ла актриса Светлана Михайлова  
за исполнение роли Хертруды.

В 2018-м театр стал лауреатом 
Российской национальной теа-
тральной премии «Арлекин», кото-
рую вручает Союз театральных де-
ятелей РФ за весомый вклад в раз-
витие детского театра России. 

АрхангельскийÎкукольныйÎсталÎнастоящимÎтеатром-домомÎдляÎвсех,ÎктоÎвсюÎжизньÎприкасаетсяÎкÎволшебству
– Архангельский театр кукол – место, где рождается сказка, 
волшебное «зазеркалье». уже 90 лет это одно из самых лю-
бимых мест для многих детей и взрослых. За многолетней 
историей – тысячи спектаклей и кукол, море искренних эмо-
ций и десятки заслуженных наград, среди которых две «Зо-
лотые маски», – написал в своем телеграм-канале губерна-
тор Архангельской области Александр Цыбульский. 
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проекты власти

ЦитатыÎдня

Вяечслав Володин  
назвал «предателями»  
уехавших россиян.

– Они совершили предательство 
по отношению к России, родным и 
близким, – заявил спикер Госдумы.

Он считает, что многие из вер-
нувшихся попросту не нашли себе 
работу за рубежом.

Также Володин согласился с Ми-
халковым, который решил не рабо-
тать с релокантами.

Мария ЗахароВа поздравила 
всех, кто придумал  
«отменять россию»,  
оценив попадание в топ  
на Spotify трека «Мой  
мармеладный» Кати лель.

– Начали было с Пушкина и Чай-
ковского. А беда пришла, откуда не 
ждали, – написала дипломат.

По ее словам, «смешнее всего, 
что в закрывшей от России грани-
цы Финляндии композиция 2004 
года оказалась на первом месте». 

депутат алексей ЖураВлеВ 
упрекнул спортсменов в том, 
что они не отдают часть своей 
«баснословной зарплаты»  
на нужды СВо.

В Госдуме раскритиковали рос-
сийских футболистов за нежелание 
помогать армии.

– Они оказались падкими на госу-
дарственные деньги, неспособны-
ми встать на защиту страны, кото-
рая их кормила и вырастила, – от-
метил он.

В Госдуме предложили  
сократить на час рабочую  
неделю для женщин  
с двумя детьми.

Леонид СЛуцкий считает, что 
это не повлечет за собой «колос-
сальных последствий для рынка 
труда», а женщин не будут реже 
брать на работу.

Зато матери получат больше сво-
бодного времени, а их зарплата 
при этом не изменится.

роман КоСтоМароВ  
признался, что первое время 
после ампутации жалел,  
что остался жив.

– Для чего оставлять такого чело-
века жить? Что он будет делать в 
жизни? – вспомнил фигурист.

Большим шоком для него стала 
потеря ступней. Спортсмен расска-
зал, что «горько зарыдал», когда уз-
нал об этом.

Такое поручение дал 
губернатор Архангель-
ской области Александр  
Цыбульский. речь идет 
об участке протяжен-
ностью чуть более 900 
метров, который обе-
спечивает подъезд к 
медицинскому учреж-
дению.

В настоящее время дорога, 
ведущая к Архангельской 
клинической психиатриче-
ской больнице, находится в 
неудовлетворительном со-
стоянии: асфальтобетонное 
покрытие сильно изношено, 
имеет множество глубоких 
трещин и выбоин. С этой про-
блемой к главе региона об-
ращался житель поселка Та-
лаги Александр Гаврилов 
во время приема граждан.  
Александр цыбульский 
лично посетил дорожный 
объект.

Как отметила глава При-
морского района Валентина 
Рудкина, этот участок доро-

ги очень востребован: поток в 
среднем составляет порядка 
тысячи человек. Это не толь-
ко сотрудники и пациенты 
клиники, но и жители актив-
но застраивающегося района.

– В 2023 году администра-
ция Талажского сельского 
поселения зарегистрирова-
ла право собственности на 
дорогу. Уже подготовлен 
проект ремонта участка, ко-
торый предусматривает за-
мену асфальтобетонного по-
крытия, устройство троту-
аров, а также обустройство 
водоотведения и установ-
ку дорожных знаков. Стои-

мость работ оценивается в 
30,2 миллиона рублей, – ска-
зала Валентина Рудкина.

Александр Цыбульский 
поручил министерству 
транспорта Архангельской 
области совместно с админи-
страцией Приморского райо-
на предусмотреть финанси-
рование на 2024 год и опреде-
лить ремонт дороги как при-
оритетного объекта.

– Дорога является важной 
частью инфраструктуры по-
селка, имеет высокую со-
циальную значимость, по-
скольку на сегодня это един-
ственный путь к больни-

це. Приведение дороги в по-
рядок позволит улучшить 
транспортную доступность 
не только медицинского уч-
реждения, но и самого посел-
ка, поскольку рядом с боль-
ницей сейчас активно стро-
ятся индивидуальные жи-
лые дома, дома для много-
детных семей, – подчеркнул 
Александр Цыбульский. – 
Эта дорога должна быть от-
ремонтирована в числе при-
оритетных объектов, в сле-
дующем году надо сделать.

Напомним, что в следую-
щем году в поселке Талаги 
запланированы работы еще 
на двух дорогах местного 
значения, которые обеспе-
чивают подъезд к социаль-
ным объектам и индивиду-
альным домам. Ремонт пла-
нируется провести в рамках 
реализации федерального 
проекта «Развитие транс-
портной инфраструктуры 
на сельских территориях», 
который является частью 
государственной програм-
мы «Комплексное развитие 
сельских территорий».

Дорога для поселка
вÎталагахÎотремонтируютÎдорогуÎкÎАрхангельскойÎклиническойÎÎ
психиатрическойÎбольнице

Подготовлен проект ремонта 
участка, который предусматри-
вает замену асфальтобетонного 
покрытия, устройство тротуа-
ров, а также обустройство во-
доотведения и установку до-
рожных знаков

«Мечтай. Думай. 
Побеждай» 
молодежный центр Архангельской области 
запустил новый образовательный проект для 
школьников.

«Мечтай. Думай. Побеждай» – молодежный образова-
тельный проект, посвященный общественной активно-
сти школьников. 

Каждой школе предстоит выбрать президента уч-
реждения и его команду, которые станут двигателями 
школьного самоуправления. Президент получит денеж-
ный капитал для реализации проектов внутри школы.

Старт проекту дали 24 ноября вместе с активистами 
«Движения Первых» города Архангельска. Директор 
областного Молодежного центра, член избирательной 
комиссии Архангельской области кира Рыженкова 
рассказала ребятам про виды выборов в России и поря-
док проведения голосования.

– Сегодня ребята стали участниками небольшой ча-
сти программы, которая запланирована в проекте. 
Школьники будут работать с наставниками и пройдут 
через весь избирательный процесс внутри своего учеб-
ного заведения: работа в избирательной комиссии, ор-
ганизация предвыборной кампании и голосование, – 
поделилась Кира Рыженкова.

Первое событие проекта состоялось в Архангель-
ском областном Собрании депутатов в зале избира-
тельной комиссии Архангельской области, где прош-
ли выборы председателя Совета Первых местного от-
деления. Ребята голосовали за активистов, которые 
выдвинули свои кандидатуры.

Участников проекта «Мечтай. Думай. Побеждай» 
ждут мастер-классы и практические игры, парламент-
ские занятия «Будущее за молодежью», а также город-
ские сессии президентов и их аппаратов.

Проект реализуется при поддержке регионального 
агентства по делам молодежи в рамках государствен-
ной программы «Молодежь Поморья».
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Депутаты Архангельской го-
родской Думы на заседании 
профильной комиссии обсу-
дили проблемы уборки об-
ластного центра от снега. 

ПЕшЕхоДы 
НЕДовольНы

– Эта тема волнует всех жи-
телей Архангельска, – от-
метила заместитель предсе-
дателя комиссии по вопро-
сам городского хозяйства 
и экологии Архангельской 
городской Думы ксения  
корюкина. 

– В социальных сетях мы видим 
множество негативных коммента-
риев по этому поводу. Есть заме-
чания не только по дорогам, но и 
по тротуарам, а также обочинам. 
Сама лично вижу, как завалива-
ются обочины на Маймаксанском 
шоссе, из-за этого затрудняется 
подъезд к остановкам обществен-
ного транспорта, – сказала она.

Основным подрядчиком по убор-
ке дорог в Архангельске является 
АО «Мезенское дорожное управле-
ние» (МДУ). Муниципальный кон-
тракт на зимнее содержание улич-
но-дорожной сети заключен с пред-
приятием 1 сентября 2023 года. За 
этой организацией закреплено со-
держание дорог первой, второй и 
третьей категорий и примыкаю-
щих к ним тротуаров.

Генеральный директор Михаил 
Генин ответил за работу «Мезен-
ского дорожного управления». 

– В целом работу предприятия 
оцениваю как удовлетворитель-
ную. На сегодня никаких сбоев в 
уборке города нет и не предвидит-
ся, – резюмировал руководитель 
предприятия.

И все же горожане недовольны 
качеством работы дорожников. Об 
этом и говорили депутаты Архгор-
думы. 

Но обращения граждан в основ-
ном идут по каналам коммуника-
ций, созданным МДУ для опера-
тивной работы собственной дис-
петчерской службы. По словам 
Михаила Генина, данные по тем 
участкам, которые не входят в их 
зону ответственности, перенаправ-
ляются другим подрядчикам. Од-
нако общей информационной базы, 
позволяющей определить, за кем 
закреплен тот или иной участок, 
нет. Каждый раз нужные сведения 
приходится выяснять. Но очевид-
но, что делать это подрядчика ни-
кто не обязывает, как и давать об-
ратную связь. На это обратил вни-
мание депутат Максим Хохулин, 
отметив, что необходим современ-
ный способ коммуникации со все-
ми исполнителями.

Внутриквартальные проезды 
убирают подрядчики администра-
ций округов, в штате которых на-
ходятся и дворники, а за дворы от-
вечают управляющие компании и 
ТСЖ. Уборкой общественных тер-
риторий, скверов, пешеходных 
дорожек, достопримечательных 
мест, мостов занимаются муни-
ципальные предприятия «Город-
ское благоустройство» и «Чистый 
город».

ЕДиНый хАб
Сейчас администрация го-

рода в ежедневном режиме 
отслеживает деятельность 
своих предприятий, и к ним 
претензий нет.

Как заметил депутат Аркадий 
Пороховник, критикующие будут 
всегда, но, объективно оценивая 
уборку общественных территорий, 
нужно признать хорошую работу 
МУПов. А что касается комплекс-
ного взаимодействия – с этим надо 
работать. Депутат Александр  
Назаренко назвал систему комму-
никаций хабом, куда должна сте-

Как всю зиму напролет  
убирать и снег, и лед?
главномуÎподрядчикуÎпоÎзимнемуÎсодержаниюÎгородскихÎулицÎÎ
задалиÎнеудобныеÎвопросы

даже без выездов на улицы города 
он готов назвать места, где как жи-
тель видит серьезные недоработки 
подрядчика, за которые предусмо-
трены штрафы.

Например, наличие снежных ва-
лов вдоль тротуаров. Это, кстати, 
тоже проблема взаимодействия. 
После прохождения снегоубороч-
ной техники дворники скидывают 
снег на обочины. И так по кругу. 
Синхронизации нет.

ПЕСок экологичЕН
Депутат Мария Харченко по-

просила руководителя МДУ осо-
бо обратить внимание на уборку 
пешеходных переходов и карма-
нов на остановках общественного 
транспорта. Интересная дискус-
сия развернулась на тему – нужно 
ли посыпать крупным песком тро-
туары, ведь это грязь, которую не-
сут пешеходы к себе в квартиры, 
учреждения образования и здраво-
охранения, общественные и торго-
вые центры. Напомним, 13 ноября 

на общегородской планерке гла-
ва Архангельска Дмитрий Морев 
поставил задачу перед Мезенским 
дорожным управлением провести 
массовую посыпку тротуаров пе-
ском.

– Как и другие жители Архангель-
ска, я не вижу, чтобы проводилась 
обработка пешеходных дорожек. 
Каждый вечер подрядчик будет на-
правлять мне список улиц, где эта 
посыпка выполнена. А в конце не-
дели мы подведем итог с учетом 
мнения горожан о состоянии пеше-
ходных маршрутов, – заявил градо-
начальник.

Михаил Генин проблему с тро-
туарами признал. Запас песка в до-
статочном объеме сформирован, и 
работу по посыпке обещал усилить.

По его словам, по нормативам об-
работка соляными смесями предус-
мотрена только на дорогах, так как 
ее эффективность напрямую связа-
на с механическим воздействием и 
температурным режимом.

Директор МУП «Городское благо-
устройство» Александр кузнецов, 
дополнил, что выбор песка – это 
про экологичность и безопасность. 
Муниципальное предприятие тоже 
применяет на пешеходных зонах 
крупный песок. Как только на тро-
туарах появляется противоголо-
ледные материалы, жалуются хо-
зяева домашних животных.

Руководитель МДУ рассказал, 
что в этом сезоне для уборки Ар-
хангельска используется семь еди-
ниц новой техники (тракторы, са-
мосвалы, комбинированные до-
рожные машины КДМ, мини-по-
грузчики). И это несмотря на то, 
что в этом сезоне МДУ приступило 
к содержанию дорожной сети Севе-
родвинска. 

– Вся техника остается в Архан-
гельске, для уборки в Северодвин-
ске использовать ее не предполага-
ем, – уточнил Михаил Генин. 

рАбочАЯ груППА
– На заседании комиссии 

мы выяснили, что общей 
информационной базы о за-
креплении той или иной тер-
ритории, уборке снега и об-
работке тротуаров пока не 
создано. Необходим совре-
менный способ коммуни-
кации со всеми исполните-
лями процесса, а также по-
стоянный и системный кон-
троль со стороны заказчи-
ка, – подвела итог ксения  
корюкина.

– Очевидно, что необходимо уси-
лить контроль за подрядчиками, 
отслеживать их работу на систем-
ной основе, – отметил председатель 
городской Думы иван Воронцов.  

– У нас сегодня в городе есть глав-
ный подрядчик, который убирает 
все дороги первой и второй катего-
рий, есть администрации округов 
со своими подрядчиками и оформ-
ленными дворниками, есть управ-
ляющие компании, есть два муни-
ципальных предприятия с необхо-
димой техникой и оперативными 
бригадами рабочих. Отмечу, что 
такого ресурса у города не было 
еще пять лет назад. Как сделать 
так, чтобы проблем с уборкой до-
рог, оперативным вывозом снега, 
чисткой тротуаров и внутриквар-
тальных проездов и дворов не было 
в нашей повестке? 

Ксения Корюкина справедливо 
заметила, подводя итоги разгово-
ра:

– Надо стремиться к примене-
нию лучших практик и передо-
вых технологий по уборке города, 
финансирование осуществляется 
на должном уровне. Ваша работа 
должна быть как работа часов, все 
четко и без сбоев. Необходим более 
жесткий контроль со стороны го-
родской администрации за всеми 
подрядчиками.

каться вся информация о чистке и 
вывозе снега.

Депутаты предложили создать 
систему обмена информацией с 
подрядчиками по уборке города. 
Для оперативной отработки заявок 
горожан необходим механизм вза-
имодействия исполнителей кон-
трактов, управляющих компаний 
и администраций округов. Людям 
трудно запомнить, к чьей зоне от-
ветственности относится тот или 
иной тротуар, парковка или проезд. 
По большому счету они и не долж-
ны в этом разбираться. 

Депутат Александр Гурьев под-
нял вопрос о системном контроле 
за уборкой улиц со стороны заказ-
чика. По словам и. о. директора де-
партамента транспорта, строитель-
ства и городской инфраструктуры 
администрации города Максима 
Шемелина, в отделе содержания 
работает три специалиста. Они пе-
редают замечания в МДУ, и под-
рядчик старается их оперативно 
устранить. Тем не менее минусы 
в уборке города есть, иногда очень 
серьезные.

рЕйДы 
воЗобНовлЯюТСЯ

Присутствующий на ко-
миссии заместитель началь-
ника ОГиБДД уМВД России 
по г. Архангельску Сергей  
Ляховский пояснил, что из-за 
антиковидных ограничений 
проверки юридических лиц 
ограничивались, и только сей-
час инспекторы Госавтоин-
спекции получат право прово-
дить рейды и составлять про-
токолы об административ-
ных правонарушениях.

Штрафы серьезные – 200-300 ты-
сяч рублей на юридических лиц (ст. 
12.34 КоАП РФ). Выезды начнутся 
уже в декабре. Кстати, в этом году 
сотрудники ГИБДД выявили 46 на-
рушений, Мезенскому дорожному 
управлению направлено два пред-
ставления.

Как заметил Сергей Ляховский, 
зима еще только начинается, но 
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Дети задают  
вопросы 
Дмитрий ширЯЕв, педагог  
дополнительного образования  
Соломбальского Дома детского  
творчества, участвует  
во всероссийском этапе конкурса 
«лучшие практики наставничества». 

– Я впервые участвовал в региональном эта-
пе Всероссийского конкурса «Лучшие прак-
тики наставничества». Всего от региона было 
представлено 16 конкурсных работ по четы-
рем номинациями. В конкурсе я участвовал 
еще с одним педагогом из СДДТ – ириной 
Филипповой. Для участия мы подготовили 
видеоролик, где представили нашу работу с 
детьми, в том числе и в качестве наставников. 

В итоге мы с Ириной Борисовной победи-
ли в номинации «Лучшая практика ревер-
сивного наставничества». В наш видеоролик 
мы вложили глубокий смысловой ряд. Это, 
как мне кажется, приглянулось жюри кон-
курса. Я рад, что победу присудили нашему 
дуэту – впереди всероссийский этап! 

В СДДТ второй год преподаю ребятам на-
правление «Безопасность дорожного дви-
жения». Моя задача – донести, что дорога  
небезопасна, как нужно себя вести на ней и 
рядом с ней. А также дети должны уметь без-
опасно добраться до дома, до школы или в 
другое место, куда им требуется. Мы повто-
ряем из года в год эти правила БДД. 

До того как я пришел работать в СДДТ, у 
меня был опыт в качестве детского тренера 
боевых искусств хапкидо. На последнем кур-
се института мне предложили работу по на-
правлению «Безопасность дорожного движе-
ния». Поначалу сомневался, мое или нет. Но, 
увидев, как интересно и здорово ведет заня-
тие Ирина Борисовна, я тоже этим загорелся. 
Спасибо ей! 

Мне нравится видеть в глазах детей ра-
дость, когда я прихожу на занятие. Главное, 
что ребята задают вопросы! Им интересно! А 
еще у них есть желание не только послушать 
меня, но еще рассказать и свои истории, что 
тоже немаловажно. Спустя год работы, ког-
да я прихожу в классы постарше, вижу, что 
школьники помнят, о чем я им рассказывал! 

Движение –  
это жизнь 
Александр климчик, учитель  
физкультуры гимназии № 24, 
организовал школьный турнир 
«миля Петра». 

– Спортивный марафон «Миля Петра» про-
водится в нашей школе второй год. Участву-
ют команды со второго по девятый классы 
по 10 человек. Отмечу, что соревнуются ре-
бята только из одной классной параллели. 
Соревнования проходят эмоционально и 
зрелищно: каждая команда борется до по-
следнего. Смысл – завершить быстрее всех 
свой соревновательный этап. 

Вообще, спортивных мероприятий в гим-
назии проводится много. В ноябре прошел 
Фестиваль прыжков. Спортивно-оздорови-
тельные мероприятия у нас есть и для пе-
дагогов: они проводятся на День учителя,  
8 Марта. 

Также в гимназии раз в неделю прово-
жу спортивно-развлекательные перемен-
ки. Данный формат эмоциональной и дви-
гательной активности собирает большое ко-
личество учащихся. Желающих поучаство-
вать в конкурсном испытании всегда много. 
А победитель получает сладкий приз. Вот на 
одной из таких спортивных переменок, что 
проходила в завершении первой четверти, 
шестиклассник Макар колобов стал побе-
дителем. 

Общий педагогический стаж у меня 23 
года. В гимназии работаю 15 лет. Имею спор-
тивное звание кандидата в мастера спорта 
по флорболу. В юности занимался хоккеем 
с мячом, в студенческие годы – флорболом. 
Постоянно участвовал в соревнованиях (го-
родских, областных, всероссийских). Про-
должаю выступать в качестве тренера по 
флорболу в спортивной школе «Искра». 

Мы все проживаем эпоху цифровизации. 
Дети много времени проводят в компьюте-
рах и телефонах. Поэтому с этой точки зре-
ния двигательная активность низкая. Своим 
ученикам говорю: старайтесь больше дви-
гаться! Нужно всегда в должной мере под-
держивать свои физические качества, тогда 
и организм будет здоров, и знания в голове 
лучше осядут!

Ключ  
от страны Знаний
Алена шАховА, выпускница  
эколого-биологического лицея,  
участвовала в посвящении  
пятиклассников в лицеисты. 

– По традиции День лицеиста в Эколого-
биологическом лицее прошел ярко и празд-
нично. Мы, выпускники, посвятили в ли-
цеисты два пятых класса, а это 59 человек.  
Я как председатель Совета старшеклассни-
ков зачитывала «Клятву пятиклассника».  
А потом выпускники символично переда-
вали младшим ребятам из рук в руки ключ 
от страны Знаний. Это тоже часть посвяще-
ния. И пятиклассники спели гимн лицеи-
ста. 

Кстати, традиции посвящения в лицеи-
сты с годами не меняются. Какими были ос-
новные этапы этого мероприятия семь лет 
назад, когда я пришла учиться в лицей, та-
кими они и остались. И это здорово! В этом 
прослеживается преемственность поколе-
ний. 

Быть лицеистом – это ответственно и по-
четно. Потому что, как правило, это ребята, 
у которых уже есть цели в учебе и видение 
того, кем они хотят быть в будущем. 

Когда я семь лет назад переходила в Эко-
лого-биологический лицей из общеобразова-
тельной школы, еще не понимала, кем хочу 
быть. А когда в девятом классе у нас нача-
лась анатомия, то я поняла, что мне все-таки 
«человек» ближе. Поэтому сделала выбор в 
класс с профнаправлением – «химбио», а с 
десятого стала учиться в медико-биологиче-
ском классе при СГМУ. Да я планирую посту-
пать в медицинский университет. Потому 
что хочу стать врачом-стоматологом. 

Я рада, что, обучаясь в лицее, поняла: мне 
очень нравятся такие предметы, как биоло-
гия, химия. Осознаю, как буду сильно ску-
чать по нашим любимым учителям, которые 
стали нам уже как родными. 

Важно и то, что в такой день к нам прихо-
дят почетные гости – представители прави-
тельства области и регионального отделе-
ния «Движения Первых».

лица недели

Тяжелоатлет  
«победил»  
музыканта 
Николай лЕоНТьЕв, архангельский 
тяжелоатлет, стал мастером спорта 
россии.

– Для меня это был тяжелый, сложный 
путь. К этому спортивному нормативу шел в 
течение шести лет. Мне помогал мой тренер 
и наставник Эраст Палкин. На данный мо-
мент, чтобы зафиксировать звание мастера 
спорта на СЗФО, я толкнул штангу весом в 
160 килограммов и сделал рывок со штангой 

– в 135 килограммов. 
Кроме штанги, у меня есть еще один люби-

мый инструмент – балалайка. Игре на ней я 
посвятил большую часть жизни. Окончил Ар-
хангельский музыкальный колледж. Учился 
в классе у солиста Поморской филармонии 
Сергея Харланова. А в Тамбовском государ-
ственном музыкально-педагогическом ин-
ституте имени Рахманинова окончил класс 
профессора Андрея Горбачева. 

Когда я учился в институте, начал зани-
маться спортом. Для меня это было своего 
рода отдушиной. Дело в том, что у нас была 
большая концертная деятельность: я играл 
с оркестром, ансамблем. Также вел сольную 
деятельность. Но тогда я еще и не понимал, 
что увлечение спортом станет моим делом 
жизни. В 2014 году я открыл для себя такое 
направление, как кроссфит. Учась в Тамбове, 
заинтересовался российскими соревнования-
ми по кроссфиту. И именно тогда, в 2014 году, 
чемпионом этих соревнований стал мой зем-
ляк – Эраст Палкин. В тот момент я был 
очень горд. Списался с ним в социальных се-
тях и попросился учиться именно у него.

Я вернулся в Архангельск, работал до 2016 
года солистом в Северном русском народ-
ном хоре. А потом оставил музыку, так как 
совмещать ее с профессиональным спор-
том у меня уже не получалось. Поэтому при-
шлось делать выбор. 

Дверь в профессиональную музыку я для 
себя закрыл. Не думаю, что когда-либо туда 
вернусь. А когда закончится моя спортивная 
карьера, буду реализовывать себя как тре-
нер, наставник. 

Активисты ветеранского 
движения ежедневно вносят 
свой посильный вклад в об-
щее благое дело, приближая 
нашу Победу. 

Многие в городе знают замеча-
тельный танцевальный коллектив 
«Прекрасная эпоха», который ча-
сто выступает на различных сцени-
ческих площадках и радует своим 
творчеством жителей Архангель-
ска.

Этот коллектив в чем-то очень 
уникален, в нем занимаются тан-
цами люди мудрого возраста. Есть 
у коллектива свой идейный вдох-
новитель, человек неугомонный, 
творчески одаренный, неравно-
душный – Валентина Андреевна 
Муравьева.

Именно она обратилась в город-
ской совет ветеранов с вопросом: 
чем может помочь «Прекрасная 
эпоха» раненным военнослужа-
щим, к которым в декабре с гума-
нитарной миссией поедет Архан-
гельский Дед Мороз?

Артисты дружно собрали прак-
тически за один день 13000 рублей, 
в ТС «Союз» определились с тем, 
что будут приобретать, заказали 

необходимый товар, с активист-
ками Молодежного совета Архан-
гельска, двумя Иринами, все выку-
пили и принесли в совет ветеранов.

17 ноября члены творческого кол-
лектива «Прекрасная эпоха» пере-
дали 15 коробок с печеньем, сладо-
стями, конфетами для участников 

СВО, находящихся в данное время 
на лечении в госпиталях Донбасса, 
активисту городского совета вете-
ранов Владиславу Жгилеву. В Дон-
бассе он имеет позывной «Мороз 
Иваныч».

А еще члены танцевального кол-
лектива вместе с девушками из Мо-
лодежного совета города приняли 
участие в плетении маскировоч-
ной сети, которая стала в ГСВ на-
стоящим символом единства.

К ним присоединились также со-
трудницы Консультативного цен-
тра при министерстве социального 
развития, труда и занятости.

Затем общение ветеранов акти-
вистов продолжилось в творческой 
мастерской «Поморская гостиная» 
за традиционной чашкой чая.

– Мы говорим всем и каждому 
архангелогородцу спасибо за под-
держку общественной инициати-
вы, за посильный вклад в общее 
благое дело, за участие в акции «От 
сердца к сердцу», – отметила заме-
ститель председателя Архангель-
ского городского совета ветеранов  
Светлана Романова.

Груз в Донбасс
благотворительноеÎнародноеÎдвижениеÎвÎподдержкуÎучастниковÎсвоÎиÎмирныхÎжителейÎдонбассаÎ
продолжаетÎобъединятьÎвсеÎбольшеÎиÎбольшеÎнеравнодушныхÎархангелогородцев
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В 2023 году в Поморье проведено более 250 
мероприятий в сфере добровольчества.

�� все по делу

Светлана МаневСкая,  
заместитель министра труда, 
занятости и социального  
развития архангельской 
области

виктор ИконнИков,  
заместитель председателя 
правительства  
архангельской области

александр ГерштанСкИй,  
министр здравоохранения 
архангельской области

ольга Чертова,  
руководитель агентства  
по делам молодежи  
архангельской области

Путь приемного родительства – это 
путь постоянного роста и саморазвития, 

где взаимодействие замещающих родителей и 
их умение оказывать поддержку друг другу очень 
ценно. Проект «Моя семья – мое богатство» – 
победитель конкурса грантов губернатора Ар-
хангельской области.

В Поморье продолжается реализация проекта 
для приемных семей.

Это итог работы множества неравно-
душных людей. Мы посчитали важным 

выразить благодарность тем, кто принял ак-
тивное участие в организации Маргаритинки. 
В этом году ярмарку посетили порядка 75 ты-
сяч человек, что говорит об интересе к этому 
событию.

В Архангельске отметили организаторов 
Маргаритинской ярмарки.

Автопарк региональной службы скорой ме-
дицинской помощи пополнился 13 новыми ма-
шинами.

Ежегодно мы обновляем парк автотран-
спорта – машины, которые эксплуатиру-

ются более пяти лет. Территория области вну-
шительная, есть свои транспортные особенно-
сти. Сегодня уже свыше 80 процентов транс-
порта обновлено и используется меньше пяти 
лет.

В рамках взаимодействия семьдесят ре-
бят из Донецкой и Луганской Народных 

Республик, Запорожья приехали в Архангельскую 
область на «Университетские смены», фору-
мы «Теплый Север» и «Во славу Флота и Отече-
ства!». Благодаря акции «Книга другу» собрано и 
передано более 4000 книг.

Новую технику получи-
ли в свое распоряжение 
бойцы спецназа из Ар-
хангельска. 

По поручению губернато-
ра Поморья оборудование 
росгвардейцам, выполня-
ющим служебно-боевые за-
дачи в районах проведения 
специальной военной опера-
ции, передал первый заме-
ститель главы региона Ваге  
Петросян.

Аппаратура, в частности, 
предназначена для обеспе-
чения безопасности при 
проведении массовых ме-
роприятий, а также для ох-
раны объектов различного 
назначения. Также силови-
кам переданы современные 
комплексы противодей-

ствия беспилотным лета-
тельным аппаратам.

Архангельские росгвар-
дейцы выполняют задачи 
по обеспечению правопоряд-
ка не только на территории 
нашего региона. На их сче-
ту множество командировок 
в горячие точки, в том чис-
ле на СВО, работа на самых 
крупных общественно-поли-
тических и спортивных ме-
роприятиях.

Сотни бойцов отмечены на-
градами за добросовестное 
выполнение воинского долга. 
Их мужество и героизм ста-
ли синонимами высочайшего 
профессионализма.

Отметим, что обновление 
технического арсенала спец-
назовцев происходит регу-
лярно. В решении этой зада-
чи активно помогает прави-

тельство Архангельской об-
ласти.

– У наших парней – бойцов 
спецназа – не публичная, но 
крайне ответственная служ-
ба, которая зачастую связа-
на с риском для жизни, – под-
черкнул во время церемо-
нии передачи техники Ваге  
Петросян. – Великий полко-
водец Александр Суворов 
называл своих солдат чудо-
богатырями. И мне кажется, 
что их мужество, их героизм 
присущи сегодняшним за-
щитникам страны. Они так 
же рискуют собой ради на-
шей безопасности, обеспечи-
вая правопорядок. Там, где 
они, всегда четкое и профес-
сиональное выполнение аб-
солютно любой поставлен-
ной задачи. Уверен, так было 
и так будет!

Служение народу и России
вÎАрхангельскеÎчествовалиÎветерановÎвойскÎправопорядка

Служба с риском для жизни
АрхангельскиеÎсиловикиÎполучилиÎсовременныеÎкомплексыÎпротиводействияÎбеспилотнымÎлетательнымÎаппаратам

в связи с 15-летним 
юбилеем ветеранской 
организации росгвар-
дии в Архангельске со-
стоялись торжествен-
ные мероприятия. 

В этом году к памятной дате 
приурочено учреждение но-
вого ведомственного празд-
ника – Дня ветеранов войск 
правопорядка, отмечаемого 
20 ноября.

В территориальном управ-
лении Росгвардии ветераны 
внутренних войск, ОМОН, 
СОБР, лицензионно-разре-
шительной работы и вневе-
домственной охраны почти-
ли минутой молчания па-
мять погибших при исполне-
нии служебного и воинского 
долга.

Затем перед собравши-
мися гостями выступил 
председатель регионально-
го отделения Общероссий-
ской общественной органи-
зации ветеранов генерал-
майор юстиции в отставке  
Анатолий Перевозчиков.

– Сегодняшний день для 
нас очень важен. Это часть 
нашей жизни, это дополни-
тельный повод вспомнить 
прошедшие годы, служеб-
ные будни, своих сослужив-
цев и старых друзей. Этот 
праздник – признание за-
слуг ветеранов, уважение 

всем тем, кто посвятил свою 
жизнь служению войскам 
правопорядка, народу и Рос-
сии, – сказал Анатолий Алек-
сандрович.

Особые слова признатель-
ности генерал-майор юсти-
ции в отставке Анатолий 
Перевозчиков адресовал 
представителям организа-
ции, оказывающим помощь 
участникам специальной во-
енной операции.

О гуманитарной помощи 
жителям Донбасса и бой-
цам, проходящим службу 
в районах СВО, рассказал 
руководитель совета вете-
ранов управления Росгвар-
дии полковник в отставке 
Дмитрий Дробачевский. 
Бывший спецназовец по-
здравил ветеранов с празд-
ником и выразил уверен-
ность в достижении скорой 
победы.

Благодарственное письмо 
от имени архангельских ве-
теранов (пенсионеров) вой-
ны, труда, вооруженных сил 
и правоохранительных ор-
ганов зачитал председатель 
городской организации ве-
теранов Сергей Ореханов. 
Сергей Николаевич отметил 
вклад присутствующих в 
дело обеспечения безопасно-
сти и правопорядка, а также 
поблагодарил за содействие 
в воспитании подрастающе-
го поколения.

В продолжение отмечае-
мого праздника состоялась 
церемония награждения. От-
личившимся в патриотиче-
ской работе ветеранам служ-
бы и действующим росгвар-
дейцам вручили благодарно-
сти и памятные медали.

Торжественные меропри-
ятия завершились блиста-
тельным концертом с уча-
стием музыкальных кол-
лективов «Казачья вольни-
ца» и «Прекрасный город». 
Артисты показали вирту-
озное владение инструмен-
том и исполнили любимые 
песни.

Общероссийская ветеран-
ская организация Росгвар-
дии состоит из 75 региональ-
ных и 11 местных отделе-
ний. При непосредственном 
участии советов ветеранов  
войск правопорядка прове-
дены акции по увековече-
нию памяти военнослужа-
щих, сотрудников и ветера-
нов Росгвардии, героически 
погибших в ходе проведе-
ния специальной военной 
операции: открыто пять па-
мятников, установлены ме-
мориальные доски, данные 
о росгвардейцах занесены 
на памятники и мемориалы. 
Кроме того, имена погибших 
военнослужащих и сотруд-
ников присвоены 28 улицам, 
16 классам и 7 образователь-
ным учреждениям России.

общество
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Приоритеты развития
инфраструктура,ÎкомфортноеÎжилье,ÎдорогиÎиÎобщественныеÎтерритории

иринаÎдолгорукАЯ

Наша встреча с главой Ар-
хангельска Дмитрием 
 моревым началась с ответов 
на наиболее часто волную-
щие людей вопросы.

Дороги и ливНЕвкА  
в ПриориТЕТЕ

– Дмитрий Александрович, в 
Архангельске есть округа, где 
ливневой канализации в прин-
ципе нет. И эта проблема еще 
долго нас будет преследовать…

– Минувшим летом мы начали об-
следование ливневки, и нам потре-
буется еще год, чтобы завершить 
эту работу. На основании этого об-
следования мы сможем заявляться 
в соответствующие федеральные 
программы за финансированием 
для будущей модернизации и стро-
ительства дренажно-ливневой ка-
нализации областного центра.

– Дмитрий Александрович, 
те городские магистрали, что 
ремонтируются по нацпроек-
ту, проектируются с ливне-
вой канализацией?

– Увы, нет, потому как ее наличие 
сразу же увеличит стоимость работ 
практически вдвое. А при нынеш-
нем состоянии городских дорог в 
приоритете, конечно, ремонт до-
рожного полотна, восстановление 
пешеходной инфраструктуры, га-
зонов, бортового камня и прочее. 
Понимаю, к чему вы клоните: если 
делать ливневую канализацию по-
сле ремонта, то покрытие снова по-

вредят. Но строить ее можно разны-
ми способами. Часто ее проклады-
вают параллельно с дорогой. Ну а 
там, где мы не восстанавливаем, а 
строим новые участки дорог, про-
ект, конечно, предусматривает на-
личие ливневки. Например, на про-
спекте Московском.

– К слову, о Московском про-
спекте. Вы говорили о том, 
что новый участок разгрузит 
городские дороги. Но микро-
район застраивается очень 
динамично. Нет ли у вас опа-
сений, что, когда территорию 
застроят, проблема пробок 
вернется?

– Я обоснованно считаю, что Мо-
сковский проспект разгрузит су-
ществующую дорожную сеть в тех 
районах. Ленинградский проспект, 
в частности, еще некоторые улицы, 
ведь он выходит на Окружное шос-
се, чего не хватает там сейчас. Мо-
сковский упирается в улицу Ленина, 
и через нее можно будет выезжать 
на Окружное шоссе, которое уже че-
тырехполосное. У нас есть большие 
планы по строительству жилья как 
вдоль нового Московского проспек-
та, так и вообще в наших южных 
территориях. Поэтому количество 
людей, конечно, там будет увели-
чиваться, как в Майской Горке, так 
и в округе Варавино-Фактория. Это 
потребует от нас дальнейших реше-
ний. Безусловно, рано или поздно 
мы придем к тому, что нужно сде-
лать прокол под железнодорожной 
насыпью на улице Стрелковой, пра-
вильную развязку на съезде желез-
нодорожного моста и перекресток 
на пересечении улицы Урицкого с 
проспектом Обводный канал и так 
далее. Но то, что на данном этапе но-
вый участок Московского проспек-
та разгрузит наши транспортные 
магистрали, сомнений не вызывает. 

НовоСТройкАм  
НЕ хвАТАЕТ ТЕПлА?

– В Архангельске строятся 
гигантские жилые комплек-
сы, но на старых коммуника-

циях. Не секрет, что многие 
новостройки в центре испы-
тывают серьезные проблемы 
как с работой канализаци-
онной системы, так и с каче-
ством отопления. Существу-
ющей мощности просто недо-
статочно для такого количе-
ства многоэтажных домов…

– Действительно, подключение 
к теплоснабжению новых домов – 
это большая проблема с точки зре-
ния наличия резервных мощностей 
у компании ТГК-2. Мы сегодня за-
пускаем огромный комплекс стро-
ительных проектов. Начинается ре-
ализация семи масштабных инве-
стиционных проектов. Кроме того, 
еще по девяти территориям состо-
ялись аукционы в рамках програм-
мы комплексного развития. А это 

– сотни тысяч квадратных метров 
жилья, которые будут сдавать-
ся в течение ближайших 5-10 лет. 
Ведь темпы строительства сегод-
ня очень высокие. Мы в прошлом 
году ввели столько жилья, сколько 
последний раз вводили в 1991-м. Да 
и то это была инерция от советских 
темпов строительства. Бывали 
годы, когда было построено всего 
12 тысяч квадратов жилья. Если не 
ошибаюсь, в 2021-м. В прошлом же 
году введено в эксплуатацию более 
160 тысяч квадратных метров. И 
это все надо отапливать.

На прошлой неделе я встречался 
с руководством ТГК-2. Вариантов 
решения проблемы несколько. Во-
первых, очень хорошо, что в Архан-
гельск пришел газ. Это нас здоро-
во выручает с точки зрения мини-
мализации монополии ТГК-2 и по-
явления дополнительных возмож-
ностей для обеспечения города те-
плом. Сегодня уже проектируются 
и строятся дома с индивидуальны-
ми газовыми котельными, которые 
являются отдельными системами.

Еще один вариант – строитель-
ство дополнительной ветки тепло-
трассы от нашей основной ТЭЦ, ко-
торая даст дополнительные гига-
калории центру города. Поможет 
решить проблему также строитель-
ство в окраинных округах дополни-
тельных котельных, которые будут 

запитаны в систему ТГК-2. Напри-
мер, газовых. Они высвободят мощ-
ности для перераспределения их на 
центр Архангельска.

– Тема качества теплоснаб-
жения для горожан актуаль-
на и нередко болезненна. Ре-
шить вопрос, если в доме от-
сутствует тепло, – та еще 
проблема для рядового жите-
ля. Он обращается в управля-
ющую компанию. Там его от-
правляют к ресурсникам, те – 
в администрацию, где его сно-
ва отправляют в УК. Власть 
может выработать рабочий 
механизм, чтобы горожанам 
не приходилось ходить по зам-
кнутому кругу из-за холодных 
батарей в квартире?

– Конечно, все упирается в то, что 
система теплоснабжения города 
имеет высокую степень износа. В 
результате мы фиксируем большое 
количество и плановых отключе-
ний для проведения работ, и аварий-
ных ситуаций. При этом не всегда 
мы наблюдаем слаженную работу 
управляющих компаний и ТКГ. За-
частую ответственность они стара-
ются переложить друг на друга, поэ-
тому конфликтные ситуации перио-
дически возникают. Конечно, люди 
вправе обращаться и в муниципали-
тет, и в Госжилинспекцию, и в орга-
ны прокуратуры в том числе, если 
не получают соответствующую ус-
лугу в полном объеме. Но, разумеет-
ся, в первую очередь надо обращать-
ся в управляющую компанию.

ДорогиЕ квАДрАТНыЕ 
мЕТры

– Дмитрий Александрович, 
мы уже говорили сегодня о 
строительстве жилья. Хо-
телось бы еще затронуть его 
стоимость в Архангельске. 
Особенно сейчас, когда объяви-
ли о старте Арктической ипо-
теки, цены на квартиры взле-
тели до небес!

– Да, эта ситуация как палка о 
двух концах. С одной стороны, пло-
хо, что у нас высокие цены на жи-
лье и людям трудно приобрести 
квартиру. Особенно молодежи, что 
тоже значительно влияет на выбор 
постоянного места проживания.  
А с другой стороны, как и везде, 
высокая продажная цена квадрат-
ного метра позволяет застройщи-
кам возводить большие объемы.  
А темпы строительства жилья в Ар-
хангельске сейчас очень большие.  
И мы не влияем на цену, ее опре-
деляет рынок, спрос. Но, я думаю, 
чем больше мы будет строить в 
Архангельске социального жилья, 
тем больше сможем повлиять на 
стоимость коммерческого.

– Вы не считаете, что проек-
ты в рамках программы ком-
плексного развития терри-
торий, где застройщики обя-
зуются построить детские 
сады, спортивные объекты, 
передать часть квартир му-
ниципалитету, только под-
стегнут рост цен? 

– Пока еще нет, потому как ни 
один проект по программе на дан-
ный момент не реализован. Сегод-
ня у нас только девять договоров 
заключено, и застройщики занима-
ются выкупом жилья у собственни-
ков. Вы, конечно, помните, что ос-
новным условием программы яв-
ляется расселение аварийных до-
мов на территориях. Впереди еще 
работа по проектированию буду-
щих домов. Поэтому пока конкрет-
но эти проекты на стоимость жи-
лья никак не влияют.

Бывали годы, когда было построено 
всего 12 тысяч квадратов жилья. Если 
не ошибаюсь, в 2021-м. В прошлом же 
году введено в эксплуатацию более 
160 тысяч квадратных метров

Не место  
ржавым  
гаражам
в Архангельске за год 
убрали более 600 не-
легальных конструкций 

– гаражей и навесов во 
дворах и на улицах.

Администрации округов за-
нялись планомерной рабо-
той по освобождению терри-
торий общего пользования 
от ржавых и расписанных 
тегами «ракушек», контей-
неров, деревянных боксов 
три года назад. 

Начинали с 200 штук в год, 
к 2023 году темпы нарастили.

– Демонтажем занимаемся 
во всех округах, но больше 
всего незаконных гаражей 
в этом году убрали в округе 
Майская Горка. Здесь гото-
вим земельные участки для 
возведения спортивно-оздо-
ровительных комплексов. 
Практика показывает, что 
большей частью гаражи ис-
пользуют как кладовки. Во 
многих – захламление, хра-
нятся легковоспламеняю-
щиеся вещества. Неопрятно 
и небезопасно. Поэтому ра-
боту по уборке от таких кон-
струкций считаю важной: в 
современном городе не ме-
сто ржавым гаражам, – со-
общил глава Архангельска 
Дмитрий Морев.

Кампания будет продол-
жена. Она предполагает 
опись, подготовку докумен-
тов, рассмотрение на комис-
сии по сносу, предупрежде-
ние владельцев, выделение 
бюджетных средств на снос 
и контроль за подрядчика-
ми. На это требуется время 
и деньги, но результат того 
стоит. Отзывы жителей по-
сле освобождения дворов и 
улиц положительные.

Будьте  
осторожны – 
не выходите 
на лед
в период ледостава 
лед на водоемах очень 
хрупкий. выходить на 
его поверхность крайне 
опасно. Но каждый год 
многие люди пренебре-
гают мерами предосто-
рожности и выходят на 
неокрепший лед, тем 
самым рискуя своим 
здоровьем, а иногда и 
жизнью.

Прочность льда зависит от 
его толщины, температуры 
воздуха, конкретных усло-
вий водоема.

Соблюдайте правила безо-
пасности.



7
АрхАнгельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎслАвы

№126 (1320)
29 ноябряÎ2023Îгода

иринаÎдолгорукАЯ

в территории комплексного 
развития вошел и многостра-
дальный переулок водников. 
Там построят современный 
жилой квартал со школой.

Одним из ключевых направлений 
градостроительного развития реги-
онов России выступает комплекс-
ное развитие территорий (КРТ). 
Механизм комплексного развития 
территорий запущен сравнитель-
но недавно, но уже сегодня проек-
ты КРТ позволяют регионам обнов-
лять облик населенных пунктов, 
формировать комфортную город-
скую среду, создавая необходимые 
условия для жизни граждан. 

Особенно важно, что такие про-
екты помогают решать социаль-
ные задачи по переселению граж-
дан из непригодного для прожива-
ния и имеющего высокую степень 
износа жилищного фонда.   Напом-
ним, что в областном центре на се-
годняшний день числится более 3,5 
тысячи деревянных домов, из кото-
рых 1,5 тысячи – аварийные. 

Часть из них включена в феде-
ральную программу переселения. 
Но это лишь те дома, которые при-
знаны непригодными для прожи-
вания до 1 января 2017 года. КРТ по-
зволяет ускорить расселение ава-
рийного и ветхого жилья и являет-
ся действенным механизмом наря-
ду с другими госпрограммами.

Архангельск активно включил-
ся в реализацию КРТ: определили 
17 территорий комплексного раз-
вития, общая площадь которых со-
ставляет 49 га.  Планируется сне-
сти порядка 123 тысяч квадратных 
метров аварийного жилья.  На се-
годняшний день по 15 территори-
ям приняты решения о КРТ, по 11 
из них провели торги, по девяти за-
ключили договоры. 

Договоры на развитие трех тер-
риторий заключил СЗ «Строй-
Комплекс» и суммарно должен рас-
селить 46 деревянных домов.

Один из них – в границах улиц 
Выучейского и Розы Люксембург, 
проспектов Обводный канал и Со-
ветских Космонавтов – включает 
дома переулка Водников, где с 2017 
года происходят пожары.  Особен-
но стоит отметить, что помимо рас-
селения жильцов аварийных и вет-
хих домов на этой территории за-
стройщик освободит земельный 
участок и передаст его админи-
страции Архангельска под строи-
тельство школы на 1000 мест.

Вместо руин и ветхих «деревяшек»

основные задачи про-
граммы крТ – повыше-
ние качества городской 
среды, совершенство-
вание инфраструктуры 
и благоустройство тер-
риторий в комплексе.

Для Архангельска это так-
же дополнительный инстру-
мент решения проблемы пе-
реселения жителей из ста-
рых деревянных домов.

В областном центре на се-
годняшний день более 3,5 
тысяч деревянных домов, из 
которых 1,5 тысячи – аварий-
ные. Часть из них включена 
в федеральную программу 
переселения. Но это лишь те 
дома, которые признаны не-
пригодными для прожива-
ния до 1 января 2017 года.

Программа КРТ предус-
матривает расселение дере-

вянных домов, которые по-
лучили статус аварийных 
позже или до сих пор не по-
лучили. Жителям этих до-

мов не потребуется ждать 
еще 5-10-15 лет. Уже в бли-
жайшее время они смогут 
переселиться, а собственни-

ки выбрать денежную ком-
пенсацию. 

– Для нашего города КРТ – 
это новые возможности для 

ускоренного решения про-
блемы ветхого деревянного 
фонда и одновременно – соз-
дания современных кварта-
лов, – пояснил заместитель 
главы Архангельска по ин-
фраструктурному развитию 
Александр Майоров.

В Архангельске опреде-
лено 17 территорий для за-
стройки в рамках КРТ. Ранее 
состоялись аукционы по де-
вятити из них. На текущей 
неделе стали известны побе-
дители еще по трем террито-
риям:
 в границах части элемен-

та планировочной структу-
ры ул. Г. Суфтина, ул. Воло-
дарского – ООО «Специали-
зированный застройщик ГЕ-
ФЕСТ»;
 две несмежных террито-

рий в границах части элемен-
та планировочных структур: 
ул. Гагарина, просп. Совет-

ских Космонавтов, ул. Са-
мойло и проезда Сибиряков-
цев, просп. Обводный канал, 
ул. Теснанова – ООО «Специ-
ализированный застройщик 
«Прайм Инвест»;
 две несмежных террито-

рии в границах части элемен-
та планировочных структур 
ул. Гагарина, просп. Совет-
ских Космонавтов, ул. Ком-
сомольская, просп. Обвод-
ный канал и проезд Сиби-
ряковцев, просп. Обводный 
канал, ул. Теснанова – ООО 
«Специализированный за-
стройщик «Прайм Инвест».

На этих трех территори-
ях находится 22 деревянных 
дома, которые будут рассе-
лены. Договор о комплекс-
ном развитии территории 
подписывается победителем 
аукциона в течение 30 рабо-
чих дней с момента торгов.

Ускоренное расселение
состоялосьÎтриÎновыхÎаукционаÎпоÎпрограммеÎ«комплексноеÎразвитиеÎтерриторий»

АрхангельскийÎзастройщикÎзаÎтри-четыреÎгодаÎзаÎсвойÎсчетÎрасселитÎ46ÎветхихÎдомов

�� комментарий
Дмитрий МОРеВ,  
глава Архангельска:

– Расселение ветхого и аварийного жилья в 
Архангельске – это наша проблема № 1. И для 
того чтобы ее решать сейчас, есть несколько ин-
струментов, связанных с бюджетным финанси-
рованием. Это и реализация федеральной про-
граммы переселения, в которую включены 352 
аварийных дома, и региональная, куда вошли 
еще 136 домов. Это также и выкуп аварийных 
квадратных метров у собственников за счет 
средств городского бюджета, приобретение 
квартир на вторичном рынке. Но есть и внебюд-
жетные возможности. Как, например, програм-
ма комплексного развития территорий.

По 17 сформированным земельным участкам 
всего будет расселено 176 ветхих и аварийных 
домов. На их месте предстоит построить 640 ты-
сяч квадратных метров жилья. Это колоссаль-
ный объем, равный примерно четырем годовым 
объемам сдачи жилья в Архангельске. Предус-
мотрены также земельные участки и для стро-
ительства социальных объектов. Так, в застраи-
ваемых по программе микрорайонах будут воз-
ведены пять детских садов и три школы. При-
чем один детский сад построит застройщик и 
передаст его в собственность муниципалитета.

Разумеется, что комплексное развитие терри-
торий предполагает также благоустройство. Ря-
дом со строящимися домами должны появиться 
комфортные зоны отдыха, детские и спортивные 
площадки. Возможные решения сейчас админи-
страция города прорабатывает совместно с пра-
вительством области.

Расселение будет производиться 
за счет средств застройщика. Рас-
селение и строительство разобьют 
на этапы, как и в других проектах 
КРТ. А этапы будут согласованы 
и утверждены городской админи-
страцией.

Условиями контракта предусмо-
трено расселение 24 ветхих и ава-
рийных домов, расположенных на 
территории будущей застройки. 
Это порядка 240 квартир, которые 
необходимо будет предоставить 
проживающим там сейчас людям.

Справится ли застройщик с ам-
бициозной задачей? В руководстве 
СЗ «Строй-Комплекс» утверждают, 
что да.  

– Ориентировочно расселение 
обойдется нам в 900 миллионов ру-
блей – средства у компании име-
ются, переживать не стоит. По ус-
ловиям контракта, строительство 
всех домов и расселение должно 
быть осуществлено в течение 10 
лет. Разумеется, мы планируем, 

что процесс займет гораздо мень-
ше времени.

Есть уверенность, что людей рас-
селим за три-четыре года. Учиты-
вая, как наши бригады работали на 
действующих объектах и как тру-
дятся сейчас, проблем не будет, – 
поясняют в компании.

Как рассказали в СЗ «Строй-
Комплекс», на территории будет 
построен полностью благоустро-
енный квартал с применением но-
вейших материалов.  На месте обго-
ревших руин и ветхих «деревяшек» 
появятся дома, магазины, детский 
сад, зоны отдыха. Людям будет до-
ступна вся необходимая для ком-
фортной жизни инфраструктура.

Общая площадь возведенных до-
мов составит 87 тысяч квадратных 
метров, площадь административ-
ных помещений – не более 13 ты-
сяч квадратов. В компании под-
черкивают, что это первый проект 
в Архангельске, действительно на-
правленный на комфортное жилье 

с проработкой и зонированием всей 
территории.

А сейчас «Строй-Комплекс» стро-
ит 12-этажный ЖК «Аристократ» на 
пересечении улицы Серафимовича и 
проспекта Ломоносова. Это 11-этаж-
ный дом премиум-класса на 144 квар-
тиры. Сдать его должны в конце 2025 
года, но застройщик планирует завер-
шить работы раньше на целый год.

Проектом благоустройства при-
домовой территории ЖК «Аристо-
крат» предусмотрены детская пло-
щадка со спортивным оборудовани-
ем, устройство гостевой парковки.

Строительство ЖК идет с серьез-
ным опережением графика. Это 
стало возможным не за счет эконо-
мии на материалах, а благодаря на-
лаженной работе коллектива, ко-
торый всегда в срок выполняет по-
ставленные перед ним задачи. 

Все процессы на строительной 
площадке проходят оперативно: 
пока одна часть работников зани-
мается фасадом, другая работает 

над остеклением окон. Параллель-
но с этим идет отделка квартир. 

Также добросовестно и оператив-
но компания возводила   ЖК «Стра-
дивари», что на набережной Север-
ной Двины. Он введен в эксплуата-
цию в 2022 году. Причем построен 
дом за счет средств инвесторов.

Также «Строй-Комплекс» зай-
мется комплексным развитием в 
границах территории земельного 
участка улиц Выучейского – Суф-
тина – Суфтина, 1 проезд. По сло-
вам представителей застройщи-
ка, очередной амбициозный про-
ект украсит столицу Поморья. Но 
самое главное, что здесь в рамках 
проекта расселят 18 ветхих и ава-
рийных домов. На их месте за 10 
лет появятся семь 16-этажных со-
временных домов.  Более того, в 
рамках проекта «Строй-Комплекс» 
взял на себя обязательство постро-
ить детский сад на 125 мест на ули-
це Поморской (за ЖК «Чикаго») и 
передать его городу.
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Экономика вопреки санкциям
городскиеÎвластиÎвыполняютÎбюджетныеÎобязательстваÎиÎфинансируютÎсоциальныеÎстатьи

НЕгАТивНыЕ 
ПрогНоЗы  
НЕ оПрАвДАлиСь

– В условиях западных санкций и 
непростого бюджета (а мы сформи-
ровали его с максимальным дефи-
цитом) мы ставили перед собой не-
сколько задач. В том числе остать-
ся в группе муниципалитетов с вы-
сокой долговой устойчивостью.

В итоге на сегодняшний день мы 
выполняем все наши бюджетные 
обязательства, перевыполняем до-
ходы бюджета и планируем суще-
ственно сократить дефицит.

Сейчас он составляет 124 мил-
лиона рублей, хотя, когда бюджет 
принимался, превышал миллиард 
рублей.

При этом мы наращиваем рас-
ходы бюджета по всем направле-
ниям. Это и социальная сфера, и 
городское хозяйство. Поддержива-
ем наши муниципальные учрежде-
ния, закрывая их дополнительные 
потребности.

Также в этом году нам удалось 
исполнить достаточно много су-
дебных решений по переселению 
граждан. Сумма дополнительно 

выделенных средств, помимо за-
планированных изначально, уже 
превышает 250 миллионов рублей. 
И, вероятнее всего, в декабре мы 
снова будет выходить в гордуму с 
просьбой увеличить финансирова-
ние на исполнение судебных реше-
ний. Разумеется, что почти все они 
касаются переселения граждан их 
аварийного жилья.

– Даниил Вадимович, как об-
стоят дела с доходами бюдже-
та? На стадии его формирова-
ния в прошлом году прогнозы 
были очень осторожными…

– Доходы текущего бюджета ра-
стут. Причем не только за счет 
НДФЛ – вырос также объем нало-
говых поступлений от бизнеса в 
отличие от 2022 года, когда беспре-
цедентные западные санкции ока-
зали негативное влияние, в том 
числе и на экономику нашего ре-
гиона и города. Тем не менее наш 
бизнес за прошедший год смог пе-
рестроить ряд логистических цепо-
чек, структурно поменять произ-
водства. В результате в этом году 
мы ожидаем, что индекс промыш-
ленного производства в сравнении 
с 2022-м вырастет как минимум на 
7%. По сути, мы уже выходим на 
объем экономики досанкционного 
периода, и экономическая актив-
ность в этом году резко возросла по 
отношению к 2022 году.

иНвЕСТиЦии  
в АркТичЕСкой ЗоНЕ

Даниил Шапошников отмеча-
ет, что положительные тенденции 
эксперты фиксируют и в части ин-
вестиций. Так, в Архангельске реа-
лизуется 130 инвестиционных про-
ектов, в том числе семь так назы-
ваемых масштабных – в сфере жи-
лищного строительства. 

Кроме того, в областном центре 
зарегистрировано 122 резидента 

иринаÎколесниковА

Накануне сессии гордумы параметры бюджета-2024 мы об-
судили с заместителем главы Архангельска по экономиче-
скому развитию и финансам Даниилом шапошниковым. в 
начале разговора речь зашла о предварительных итогах ис-
полнения бюджета текущего года.

Арктической зоны, которые плани-
руют вложить в его экономику 48,9 
миллиарда рублей и создать в об-
щей сложности 4 тысячи 330 рабо-
чих мест.

– И это очень позитивный фактор 
для городской экономики. Это зна-
чит, что вкладываются средства в 
основные фонды, что планируется 
расширение существующих произ-
водств и появление новых. В числе 
позитивных тенденций текущего 
бюджета также отмечу рост фон-
да оплаты труда в текущем году – 
в среднем на 6-7%. А самое главное, 
наряду с этим мы отмечаем также 
и рост реальных доходов граждан. 
Процент небольшой – всего 1-2, тем 
не менее благодаря этому неболь-
шому росту, люди не теряют в до-
ходах из-за инфляции.

Не могу не отметить, что среди 
областных центров Северо-Запад-
ного федерального округа Архан-
гельск сегодня находится на вто-
ром месте после Калиниграда по 
основным показателям исполне-
ния бюджета на душу населения. 
Расходы бюджета на одного жите-
ля составляют 49,1 тысячи рублей. 
Из них 20,7 тысячи рублей – это соб-
ственные доходы бюджета. 

7,3 млрД рублЕй – 
СобСТвЕННыЕ ДохоДы 
бюДжЕТА

– Даниил Вадимович, каким 
планируется бюджет 2024 
года?

– В проекте бюджета значится, 
что доходы его в следующем году 
составят 15,7 миллиарда рублей. 
Расходы запланированы в объеме 
16,4 миллиарда.

В 2024 году для планирования 
наших доходов мы выбираем кон-
сервативный вариант, потому как, 
на наш взгляд, неоправданно за-
вышая доходную базу, мы можем 
ее не набрать и рискуем не выпол-
нить те или иные бюджетные обя-
зательства. Тем более что при мак-
симальном дефиците бюджета нам 
не взять кредитов. Поэтому мы 
тщательно подходим к планирова-
нию бюджета и понимаем, что се-
годня, для того чтобы обеспечить 
всего его расходы, нам необходимо 

уходить на максимальный дефи-
цит. Что важно, уровень собствен-
ных доходов мы прогнозируем на 
уровне 7,3 миллиарда рублей. Это 
рост аж на 17% к плановым значе-
ниям, которые мы закладывали на 
2024 год.

Что касается структуры доходов, 
то мы планируем рост по всем на-
логовым платежам. Так, 9% – это 
неналоговые доходы, которые, к 
слову, тоже растут, и 91% – наши 
налоговые расходы. В структу-
ре же безвозмездных поступле-
ний львиную долю, а это пример-
но 70%, занимают субвенции. На-
помню, что субвенция предпола-
гает исполнение государственных 
полномочий. По сути, транзитные 
средства, например, на заработ-
ную плату учителям. Ну а субси-
дии требуют дополнительного со-
финансирования из местного бюд-
жета на реализацию важнейших 
для города проектов и программ. 
Их доля в городской казне состав-
ляет примерно 21%, – говорит зам-
главы.

ЗАрПлАТы вырАСТуТ
По словам Даниила Шапошникова,  

основная сложность бюджетного 
планирования на 2024 год связана 
в том числе с ростом заработной 
платы.

– Вы знаете, что уже второй год 
подряд растет МРОТ, в следую-
щем году планируется снова его 
увеличение на 18 % с 1 января 2024 
года. На это бюджету потребуется 
дополнительно 198,7 миллиона ру-
блей. Вырастет зарплата работни-
ков сферы культуры и образова-
ния, дополнительно образования и 
иных категорий работников, на что 
дополнительно потребуется 218,9 
миллиона рублей. И это огромный 
объем средств, – отмечает Даниил 
Шапошников.

Дополнительные средства запла-
нированы на «новую сеть» муници-
пальных учреждений. В частности, 
речь идет о новой школе на 1600 
мест в Майской Горке. И эти рас-
ходы будут расти, потому как в го-
роде уже началось строительство 
еще одной школы на 1600 мест, а 
также планируется возведение не-
скольких детских садов. А это зна-
чит, что потребуются бюджетные 

деньги не только на их оснащение, 
но и на обеспечение заработной 
платы их сотрудникам. 

большЕ ДЕНЕг  
НА горхоЗЯйСТво

– Какой будет структура 
расходов бюджета?

– На 2024 год 60% расходов при-
дется на социально-культурную 
сферу, 24% – городское хозяйство. 
Причем, как не сложно заметить, 
пропорции сместились в сторону 
городского хозяйства. Важно, что 
ни по одному из направлений мы 
не планируем сокращения расхо-
дов. Наоборот, везде идет рост. От-
мечу несколько. Так, мы увеличи-
ваем выплаты по договорам на це-
левое обучение. Дополнительно у 
нас должно еще 54 человека заклю-
чить такие договоры в следующем 
году. Это крайне важно, потому как 
мы уже об этом говорили, появля-
ются новые объекты образования и 
городу нужны профессиональные 
кадры. Для решения проблемы ка-
дров на 2,5 миллиона увеличиваем 
финансирование выплат педаго-
гам на оплату аренды жилья. Кро-
ме того, по многочисленным обра-
щениям мы в два раза увеличиваем 
размер премии главы в сфере обра-
зования, культуры и спорта.

Также по просьбе родителей и де-
путатов городской Думы увеличен 
объем средств на подвоз детей из 
школ, поставленных на капиталь-
ный ремонт. В этом году мы закла-
дывали эти расходы, но средств не 
хватило, пришлось изыскивать до-
полнительные.

школы –  
НА кАПрЕмоНТ

– Даниил Вадимович, а какие 
школы в 2024-м будут капи-
тально ремонтироваться?

– На капитальный ремонт встанут 
в следующем году четыре школы – 
№№ 11, 14 и 52, а также Архангель-
ский биологический лицей. Феде-
ральный центр и область выделяют 
порядка 125 миллионов рублей на 
работы в одном учреждении. При 
этом администрация города стре-
мится капремонт проводить ком-
плексно, параллельно приводя в по-
рядок и пришкольные территории. 
И на благоустройство мы совмест-
но с регионом выделяем дополни-
тельные средства. В этом году – 68 
миллионов. Это средства также и 
на капремонт школ за рамками фе-
деральной программы, – говорит 
Даниил Шапошников. 

Более того, по словам заместите-
ля главы города, Архангельск уже 
готовится к реализации федераль-
ной программы по капитальному 
ремонту детских садов, которую  
1 сентября анонсировал президент 
Владимир Путин.

В городской казне запланирова-
ны деньги на разработку проект-
ной документации, а финансиро-
вание программы начнется с 2025 
года.

Кроме того, на условиях софи-
нансирования мы заложили день-
ги на строительство спортзала 
на месте бывших теплиц в школе  
№ 10. Он появится уже в следую-
щем году. И обязательно в бюджет 
закладываем деньги на строитель-
ство проездов к новым школам. К 
той же школе № 7 будет построен 
еще один – со стороны улицы Кар-
погорской. В следующем году, на-
помню, будет строиться ее участок 
в качестве продолжения. Также 
предусмотрены деньги на проезд 
к строящейся школе на 860 мест в 
Майской Горке.
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АлександрÎгАвзовÎ

Плац, построение и 
гимн россии. Такое 
утро было у более чем 
80 новобранцев Архан-
гельской области. Пар-
ни уходят на срочную 
службу.

– Весь страх прошел в пер-
вый день, сейчас только бо-
евой настрой и положитель-
ные эмоции. Я думаю, ар-
мия поможет во многом. Во-
первых, дисциплина, так 
как являюсь кандидатом в 
мастера спорта по рукопаш-
ному бою. Во-вторых армия 
закладывает фундамент на 
дальнейшее будущее, – поде-
лился своими впечатления-
ми призывник Ролан Донев.

Служить призывники бу-
дут в разных воинских частях 
России. Даниил Ярыгин от-
правится во Владимир.

– Я отучился в университете 
Санкт-Петербурга на инжене-
ра путей сообщения. Просты-
ми словами – инженер-свя-
зист. Университет окончил 
и пришел в военкомат. Меня 
направили в распределитель-
ную часть в Архангельске. 
Здесь я уже узнал, что попал 
в военно-космические войска. 
Ожидаем всего самого наи-
лучшего, – рассказал призыв-
ник Даниил Ярыгин. 

А для кого-то армия – жиз-
ненный путь. Попасть в ан-
самбль национальной гвар-
дии в Санкт-Петербурге пла-
нирует магистр вокального 
искусства Сергей Громов. 
Он окончил Московский ин-
ститут культуры.

– Я оканчивал Архангель-
ский морской кадетский 
корпус еще в 2017 году, по-
этому все это – строевая, ог-
невая подготовка – для меня 
не в новинку. Армия – это в 
первую очередь, конечно же, 
престиж. Потому что она 
всегда направляет в нужное 
русло, может помочь тебе, 
больше дверей открыто для 
тебя, когда ты в армии, – от-
метил призывник Росгвар-
дии Сергей Громов. 

Поздравить призывников 
приехали юнармейцы. Они 
провели акцию «Георгиев-
ская ленточка».

Начальник отдела по па-
триотическому воспитанию 
и профилактической работе 
Агентства по делам молоде-
жи Архангельской области 
Алексей Соколов отметил, 
что призывники видят, что за 
ними есть те люди, которые 
придут им на смену. 

– Акция «Георгиевская лен-
точка» – ежегодная, тради-
ционная, мы проводим ее 
не только 9 Мая. Это сим-
вол славы Российской Феде-
рации, героических побед 
России, – сказал Алексей  
Соколов.

Элитную часть Росгвар-
дии – бригаду оперативно-
го назначения в п. Лебяжье 

Ленинградской области – по-
полнят 26 северян.

В составе команды 13 при-
зывников из Архангельска, 
по три из Котласа и Нарьян-
Мара, два северодвинца, по 
одному жителю Краснобор-
ского, Виноградовского, Пи-
нежского, Вилегодского и 
Няндомского муниципаль-
ных образований.

После двухнедельного ка-
рантина, общевойсковой и 

одиночной подготовки, ста-
жировки под руководством 
опытных наставников при-
зывники будут допущены к 
несению службы по обеспе-
чению общественной безо-
пасности и правопорядка в 
городе на Неве.

До этого юноши прошли 
тщательный отбор, включа-
ющий оценку состояния здо-
ровья, профессионально-пси-
хологическое тестирование 
и изучение биографических 
данных.

В военкомате им выдали 
форменное обмундирование 
образца «Мох», представля-
ющее собой усовершенство-
ванный по составу ткани и 
дизайну вариант обмундиро-
вания.

Наряду с другими почет-
ными гостями с напутствен-
ной речью перед ребятами 
выступил помощник коман-
дира по работе с ветеранами 
отряда специального назна-
чения «Ратник» СЗО Росгвар-
дии генерал-майор юсти-
ции в отставке Анатолий  
Перевозчиков.

Ветеран поздравил их с 
присвоением первых воин-
ских званий, пожелал до-
стойно нести службу и в бу-
дущем связать свою профес-
сиональную карьеру с вой-
сками национальной гвар-
дии России.

Как заявили в областном 
военкомате, ни один призыв-
ник в зону проведения спе-
циальной военной операции 
не отправится.

– У нас сегодня ребята ухо-
дят и в Западный военный 
округ, и в учебный центр 
Военно-морского флота.  
А также уходят в Росгвар-
дию, – сказал военный комис-
сар Архангельской области  
Александр Севастей.

управлениеÎфинансами

Время платить  
по счетам
1ÎдекабряÎ–ÎсрокÎуплатыÎналогов
1 декабря – это не только первый календар-
ный месяц зимы. это и важный срок уплаты 
целого ряда имущественных налогов.

Стоит помнить, что в случае просрочки, уже на следу-
ющий день начинают начисляться пени.

Что примечательно – уведомление из налоговой о 
просрочке платежа придет лишь спустя время, и каж-
дый человек ответственен за то, чтобы убедиться в от-
сутствии у него налоговой задолженности.

Даже в мобильном приложении «Госуслуги» уведом-
ление об уплате налогов появляется лишь по проше-
ствии срока.

кАкиЕ НАлоги НАДо ЗАПлАТиТь?

После 1 декабря истекает срок уплаты транспортно-
го и земельного налогов, а также налога на недвижи-
мость за минувший 2022 год.

Это налоги на квартиры, дачи, гаражи, земельные 
участки и машины, а также на другую недвижимость, 
землю и транспорт, которые вам принадлежат или 
принадлежали в 2022 году.

Если вы продали имущество в этом году, то заплатить 
налог за прошлый год все равно необходимо, а если при-
обрели в 2023, то платить его надо будет лишь в 2024-м.

кАк оПлАТиТь НАлоги?

К настоящему времени появилось очень много спосо-
бов, чтобы заплатить налоги. Можно это сделать «по ста-
ринке» в отделении банка, почты или МФЦ, предъявив 
квитанцию ФНС, которая должна прийти вам по почте. 
Если же вы потеряли или не получили квитанцию, то за 
повторной вы можете обратиться в налоговую службу.

Но намного проще и удобнее воспользоваться элек-
тронными способами оплаты.

Например, через сервис ФНС России «Уплата нало-
гов и пошлин» или с помощью сервиса «Личный каби-
нет налогоплательщика для физических лиц», кото-
рые размещены на официальном сайте налоговой.

Также заплатить налоги можно через личный каби-
нет на сайте «Госуслуги» или через мобильные прило-
жения «Госуслуги» и «Налоги ФЛ» для смартфонов.

НАлоговыЕ льгоТы

Налоговое законодательство закрепляет список 
граждан, которые имеют право на федеральные льго-
ты по налогу на имущество и земельному налогу.

В нашей стране действует целый ряд льгот на иму-
щественные налоги, например, для пенсионеров или 
многодетных семей.

Так, для граждан, воспитывающих трех и более де-
тей, база по налогу на имущество была уменьшена на 
величину кадастровой стоимости 5 квадратных ме-
тров квартиры и 7 квадратных метров жилого дома на 
каждого ребенка.

Многодетные семьи также могут получить вычет в 
размере шести соток при определении налоговой базы 
по земельному налогу.

А пенсионеры могут не платить налог на имущество 
за квартиру, комнату или дом, потому что у них есть 
льгота на федеральном уровне.

Освобождение от уплаты налога можно получить 
только по одному объекту каждого вида: например, 
одну квартиру или один дом.

Помимо льготы в виде освобождения от налога на 
имущество, пенсионеры имеют право на вычет по это-
му налогу. Он не зависит от права на льготы и приме-
няется для всех объектов автоматически. Например, 
при начислении налога за каждую квартиру, из общей 
площади вычитают 20 м2, за каждый дом — 50 м2.

чЕм гроЗиТ НАлоговАЯ ЗАДолжЕННоСТь?

Если вы не заплатите налоги в срок, то уже со второ-
го декабря вам будет начисляться пеня за каждый день 
до тех пор, пока начисления не будут оплачены. После 
чего налоговая направит требование об уплате, и если 
должник его не исполнит, то сотрудники налоговой об-
ратятся в суд за принудительным взысканием налогов. 
Далее долг будут взыскивать судебные приставы.

Поэтому, если вы не успели оплатить налоги, то луч-
ше это сделать в ближайшее время, и спать спокойно.

александр 
ГаВЗоВ

Парни уходят  
на срочную службу
изÎАрхангельскогоÎобластногоÎсборногоÎпунктаÎнаÎсрочнуюÎслужбуÎÎ
отправилисьÎболееÎ80Îновобранцев.ÎихÎпровожалиÎродныеÎиÎблизкие

Осенний призыв в Российскую 
Армию продлится до 31 дека-
бря. Из Архангельской области 
на службу отправятся около 
1300 человек
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решаем проблему

Трубопровод, обеспечивающий пода-
чу теплоносителя в дом, проложен в 
лотках практически по поверхности и 
находится рядом с импровизирован-
ной автостоянкой.

Жители неоднократно выражали беспокойство 
по поводу парковки непосредственно на тепло-
трассе машин, причем не только легковых.

В частности, просьбу оградить теплотрас-
су от возможных повреждений высказала 
председатель совета дома на проспекте Со-
ветских Космонавтов, 35 Людмила ушакова 
на встрече с депутатом областного Собрания 
от партии «Единая Россия» Александром  
Фроловым.

Теплотрасса была ограждена от парковки 
с помощью установленных бетонных блоков.

Напомним, что летом этого года по ито-
гам встречи с депутатом городской Думы  
Сергеем Чанчиковым и помощником де-
путата областного Собрания Александра  
Фролова Ольгой Шананиной по просьбам 
жителей дома был выполнен текущий ремонт 
дворового проезда и проведена прочистка ко-
лодцев и сетей ДЛК.

иринаÎдолгорукАЯ

Председатель Архангель-
ской городской Думы иван 
воронцов ответил на вопро-
сы горожан в онлайн-чате 
официального паблика ад-
министрации «открытый Ар-
хангельск». 

Вопросы, с которыми архангелого-
родцы обратились к народному из-
браннику, были разного характера 

– от уборки улиц до строительства 
новых социальных объектов. 

Так, жители Талажского авиа-
городка посетовали, что у основ-
ной школы №12 нет собственного 
транспорта. Поэтому школьников 
и дошколят, а в поселке работает 
два детских сада, организованно 
вывозить на экскурсии, различные 
образовательные и досуговые ме-
роприятия удается только за счет 
родителей или на общественном 
транспорте. Напомним, авиагоро-
док хоть и относится администра-
тивно к Октябрьскому территори-
альному округу Архангельска, но 
от центральной части города рас-
положен в 12 километрах. Поэтому 
каждый такой организованный вы-
езд обходится родителям недешево. 

По словам ивана Воронцова, 
он уже запланировал в ближайшее 
время встречу с директором шко-
лы инной кресцовой. 

– Обсудим также и этот вопрос, 
чтобы выработать возможные 
пути решения, – ответил председа-
тель гордумы. 

Тему продолжила архангелого-
родка, которая поинтересовалась, 

будут ли городские депутаты рас-
сматривать вопрос по льготным 
проездным для школьников. Жен-
щина отметила, что такой опыт на-
работан уже в Северодвинске и об-
ластной центр мог бы им восполь-
зоваться. 

– У Северодвинска действитель-
но хорошая практика! В ближай-
шее время на площадке городской 
Думы мы проведем заседание по-
стоянной комиссии по транспорту. 
Пригласим к участию в нем руко-
водителей компании-перевозчика 
«РИКО», представителей министер-
ства транспорта Архангельской 
области, областного Агентства по 
тарифам и ценам и департамента 
транспорта администрации города.

На заседании речь пойдет о ка-
честве оказываемых услуг по пе-
ревозке, о возможностях карты 

«Тройка» в части льготного проез-
да для ветеранов и школьников, – 
отметил Иван Воронцов.

Он добавил в ответ на вопросы о 
повышении тарифа на проезд в го-
родских автобусах, что в повестке 
дня также обсуждение этого реше-
ния и экономической обоснованно-
сти тарифа с перевозчиком и специ-
алистами Агентства по тарифам и 
ценам. 

Пожаловались горожане и на то, 
что в выходные дни интервал дви-
жения автобуса по маршруту № 3 
слишком большой – 30 и более ми-
нут. Жители левого берега просят 
график сделать таким же, как и в 
будние дни, а также продлить ра-
боту автобусов на маршруте до 11 
часов вечера. 

Иван Воронцов ответил, что и 
эти вопросы станут темой дискус-

сии на заседании депутатской ко-
миссии. 

К счастью, Архангельск еще не 
испытывал серьезных снегопадов, 
но на работу Мезенского дорожно-
го управления в части уборки го-
родских улиц от снега уже есть пре-
тензии. Например, жители поселка 
Лесная речка утверждают, что еще 
ни разу с того момента, как выпал 
снег, уборочной техники они на до-
рогах не видели. 

Иван Воронцов рекомендовал в 
первую очередь обратиться в адми-
нистрацию округа. 

– Так как земельные участки от-
носятся к разным юридическим ли-
цам, у каждого из которых свои под-
рядчики по уборке. Администра-
ция округа владеет информацией, 
чья это территория, и обратится в 
соответствующую подрядную ор-
ганизацию. Отмечу, что букваль-
но на днях качество зимней убор-
ки городских улиц мы обсуждали 
в городской Думе на заседании по-
стоянной депутатской комиссии. В 
итоге приняли решение создать си-
стему коммуникации между всеми 
участниками процесса уборки горо-
да. Этим займется рабочая группа. 
Очевидно, что необходимо усилить 
контроль за подрядчиками, отсле-
живать их работу на системной ос-
нове, – подытожил тему уборки 
председатель гордумы.

Также участники онлайн-ча-
та обратили внимание Ивана  
Воронцова на некачественную ус-
лугу по вывозу мусора на острове 
Кего, что на дороге от второго Лесо-
завода до улицы Папанина отсут-
ствует уличное освещение. Жите-
лей Октябрьского округа беспоко-
ит отсутствие детских площадок. В 

ходе онлайн-чата родители обрати-
ли внимание на то, что на проспек-
тах Троицком и Ломоносова были 
демонтированы старые детские 
площадки, а новые не установили. 

– Детские площадки были демон-
тированы в связи с истекшим сро-
ком годности. И они потенциально 
могли представлять угрозу для здо-
ровья детей. Замена детских пло-
щадок проводится последователь-
но. На это ежегодно выделяются 
средства из муниципального бюд-
жета. Например, на следующий год 
в городской казне предусматрива-
ется сумма около 132 миллионов ру-
блей на все округа Архангельска на 
благоустройство, в том числе уста-
новку детских площадок.

Жителям необходимо обратить-
ся в администрацию Октябрьского 
округа с просьбой рассмотреть воз-
можность установки детской пло-
щадки на конкретной территории, – 
прояснил ситуацию Иван Воронцов. 

Кроме того, у народного избран-
ника спросили, планируется ли 
строительство школы № 27 в окру-
ге Варавино-Фактория. 

– Возможность строительства не-
давно обсуждалась в ходе заседа-
ния постоянных комиссий по соц- 
вопросам и по вопросам экономи-
ки и инвестиционной политики. В 
горадмине согласны, что новое зда-
ние школе крайне необходимо. На 
сегодняшний день проведена рабо-
та по формированию и постановке 
на кадастровый учет двух земель-
ных участков, в границах которых 
планируется строительство школы 
на 1000 мест и детского сада на 280 
мест, – ответил Иван Воронцов.

Усилить контроль за подрядчиками
АрхангелогородцевÎбеспокоитÎтранспортнаяÎдоступность,ÎкачествоÎуборкиÎдорог,ÎвывозÎмусораÎиÎблагоустройство

Теплотрассу оградили
наÎпроспектеÎсоветскихÎкосмонавтов,Î35ÎпринятыÎмерыÎпоÎсохранениюÎтеплотрассыÎотÎповреждений

на прямой линии 
в редакции газеты 

коммерческий директор 
«рВК-архангельск» 

7 декабря 
с 16:00 до 17:30 

Светлана  
владимировна 

шАДриНА 

Ответит на самые распро-
страненные вопросы, кото-
рые задают абоненты «РВК-
Архангельск»: по расчетам, 
перерасчетам, заключению 
договоров с абонентами, в 
том числе на технологическое 
присоединение к сетям водо-
снабжения и водоотведения.

Как и когда правильно пе-
редать показания приборов 
учета потребления воды и 
что делать, если в ваших кви-
танциях эта строчка пропа-
ла? Как поступить, если вы 
купили квартиру, а квитан-
ции приходят на прошлого 
владельца? Что делать, если 
прибор учета перестал кру-
тить или «заедает»?

ЗАДАвАйТЕ Свои  
воПроСы По ТЕлЕфоНу

20-81-79

Вопросы можно направлять  
на электронную почту  

редакции с пометкой «прямая 
линия» agvs29@mail.ru  
или с такой же пометкой  

на rvk.arh@rosvodokanal.ru
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судьба и творчество

АлексейÎШемЯкин

она дает большие сольные 
концерты раз в год, в свой 
день рождения! Почему, 
объясняет просто: радость 
жизни нужно делить всегда 
только с самыми близкими 
людьми, а их у нее – тысячи. 

Заслуженная артистка России 
Алла Сумарокова. Но это только 
звание. А сама она давно уже народ-
ная, потому что сама из народа и 
поет исключительно для него. Неж-
ный, лирический, проникновенный 
голос Аллы Николаевны известен 
далеко за пределами Архангель-
ской области. И только благодаря 
Алле Сумароковой вся страна узна-
ла, что северянки – самые красивые.

Я С ПЕСНЕй  
С колыбЕли

Запела с пеленок – это про нее. 
Алла Сумарокова родилась 1 де-
кабря. В то время в Лешуконии 
была распута, и ее мама – Таисья  
Артемьевна Долгопольская, 
урожденная Дерягина, – не успела 
уехать в роддом, пришлось рожать 
дома.

– Мне рассказывали мои роди-
тели, – делится Алла Сумарокова,  

– когда я родилась – заплакала, а 
маме с папой показалось, что за-
пела. Думаю, вот тогда все и было 
предрешено. Я даже плакала очень 
мелодично, словно песня лилась. 

Пошла в детский сад, снова пела. 
Причем со мной выучили грузин-
скую народную песню «Сулико». 
Помню, когда я исполняла эту пес-
ню, люди плакали. Иногда и сейчас 
ее пою, но только для своих близ-
ких людей. Со временем я поня-
ла, почему со мной выучили имен-
но «Сулико». Наш поселок Усть-
Чуласа был интернациональным. 
В соседях у нас жили: Магомедовы, 
Кожухарь, Гриневич, Морля, Пота-
рашвили и другие. Они приезжали 
на работу со всей страны, заготав-
ливали лес и создавали свои семьи. 

С раннего детства я любила петь, 
но не думала, что могу стать про-
фессиональной певицей. Мои пред-
ки были мастерами-литейщиками. 
Они жили в деревне Кимжа Мезен-
ского района и отливали колокола. 
В нашем роду пели моя прабабуш-
ка Екатерина и дядя Петя. Пели 
так, что собиралась послушать вся 
округа. Передалось что-то и от них 
генетически. Потом была школа, и 
опять я в центре внимания с песней. 
И только тут я поняла, что нужно 
продолжать музыкальную стезю, 
мне это нравится, это мое. Поступи-
ла в училище культуры на дирижер-
ско-хоровое отделение. У меня был 
прекрасный педагог – Александр  
Васильевич Горьковой. У него 
я многому научилась, получила 
не только профессию, но и путев-
ку в жизнь, первое благословле-
ние в большую песенную народную 
жизнь. Поняла, что я на правиль-
ном пути.

Я и СЕйчАС Его 
НАЗывАю Своим

– Алла Николаевна, вы были 
солисткой Северного хора. На-
сколько в то время было слож-
но попасть в состав этого про-
фессионального прославленно-
го коллектива?

– Это произошло в 1989 году. Я ру-
ководила самодеятельным хором 
в поселке Светлый Холмогорского 
района. Приехала в Архангельск 
на семинар. Это был январь. Ко 
мне подошли и спросили, не хоти-

Наша народная – Алла Сумарокова
АллаÎсумарокова:Î«наÎкаком-тоÎгенетическомÎуровнеÎяÎпомнюÎмаминуÎпеснюÎ–Îколыбельную!ÎсÎтемÎиÎживу»

те ли прослушаться и стать артист-
кой Северного хора? Я была потря-
сена. В то время попасть в этот кол-
лектив было нереально. Но Господь 
меня вел и ведет по жизни по сей 
день. Тогда в хоре не хватало вы-
соких голосов, а у меня сопрано, и 
уже через месяц я стала артисткой 
прославленного коллектива. Это 
большая школа – сценическая, ар-
тистическая, вокальная. Как певи-
ца обрела там силу и уверенность и 
поняла, что сцена – это мое. 

Руководитель Государствен-
ного Академического Северно-
го русского народного хора Нина  
константиновна Мешко занима-
лась со мной индивидуально, она 
услышала и раскрыла мой потен-
циал. Так сложилось, что я стала 
солисткой хора. Мне дали тогда са-
мую интересную и сложную роль – 
невесты в свадебной постановке, 
где приходилось не только петь, 
исполнять плач невесты, но еще 
и играть драматическую роль. Ра-
ботать в Северном хоре мне было 
очень интересно и комфортно. Это 
был мой коллектив, и он до сих пор 
таковым остается.

Я ушлА, чТобы 
вЕрНуТьСЯ

Шесть лет песенной эйфории 
и работы в Северном хоре закон-
чились для Аллы Сумароковой в 
один миг. Лихие 90-е не обошли и 
культуру. Все рухнуло, не было га-
стролей, залы опустели, а впереди 

– непонимание и никакого будуще-
го. На руках тогда у Сумароковой 
был сын Артем. Уже известная в 
те годы исполнительница выбрала 
его будущее и ушла из хора. Это да-
лось нелегко. 

– Я целый год думала, – расска-
зывает Алла Николаевна, – я пла-

кала ночами, я металась и надея-
лась, что этот сложный период за-
кончится, но так не случилось. Ар-
тистам хора не платили зарплату. 
Сейчас даже страшно вспоминать, 
но мы голодали. Мне предложили 
работу администратором в одной 
компании, и я была вынуждена со-
гласиться. Понимала, что это не 
мое, но времена подчинили меня.

– Когда произошло возвраще-
ние к песне? К сольной карьере?

– Мне было очень тяжело. Не от 
работы, а от ощущения, что я де-
лаю что-то не так и не то. Не долж-
но так быть. Сын Артем все это ви-
дел, переживал. И однажды он мне 
сказал: «Мама, почему ты сидишь 
дома, почему ты не поешь? У тебя 
же такой красивый голос, ты долж-
на петь для людей». 

Пережить это сложное время по-
мог мне и фольклорный ансамбль 
«Церемоночка», который я органи-
зовала, когда работала в Северном 
хоре. И вдруг все опять сошлось. 
Мне поступает предложение из ДК 
строителей (сейчас АГКЦ) высту-
пить на концерте, посвященном 
творчеству Сергея есенина, по-
просили исполнить несколько пе-
сен на стихи поэта. Я подготови-
ла «Не жалею, не зову, не плачу», 
«Отговорила роща золотая». И вы 
знаете, всем так понравилось, я до 
сих пор помню эти аплодисменты. 
С этого момента пошли предло-
жения и приглашения выступать. 
Началась работа: стала создавать 
концертные программы, сотруд-
ничать с музыкантами, искать 
свой репертуар, создавать сцени-
ческие образы и костюмы. Это был 
1995 год. Я вернулась на сцену. И, 
если бы не тряхнули меня как сле-
дует 90-е годы, не стала бы Аллой  
Сумароковой.

Я НЕ брЕНД, Но мЕНЯ 
ЗНАюТ мНогиЕ

– Алла Николаевна, то есть 
Сумарокова сейчас – это 
бренд?

– Я никогда не стремилась к этому. 
Но так сложилось, что меня многие 
знают. Когда я стала делать первые 
шаги как самостоятельная певица, 
я не сидела дома, я шла к людям. 
Много лет работала бесплатно, еха-
ла туда, где мне были рады. Иногда 
даже и не знала, где тот поселок или 
деревня, куда мы едем. Это сейчас, 
когда я много раз объехала всю Ар-
хангельскую область, как говорится, 
с закрытыми глазами дорогу найду. 
Но в то время были огромные слож-
ности с транспортом, не было дорог, 
гостиниц, и даже не знали, где по-
кушать. Даже бензина не было. Мы 
все возили с собой, а на ночлег нас 
приглашали простые люди, жите-
ли тех мест, где мы выступали. Но я 
все это преодолела потому, что мне 
люди помогали, к ним я всегда с 
благодарностью и открытой душой. 
И я поняла, что нужна своим зрите-
лям, им нужны мои песни, и почаще 
нужно просто говорить по душам, 
слышать друг друга, а иногда и ти-
хонечко вместе спеть. Я бесконечно 
благодарна своим землякам, моим 
друзьям за поддержку и понимание, 
благодаря которым многие знают 
обо мне и моем творчестве.

СЦЕНА – эТо любовь
– Для любого артиста выход на 

сцену – это ответственность, если, 
конечно, он настоящий артист. Для 
меня сцена – это святое место. Туда 
нужно выходить с чистой душой и 
сердцем. Если ты идешь к людям, 
то за кулисами оставь все невзгоды 
и неурядицы и перевоплотись в ар-
тиста. Я понимаю, что зритель ждет 
от меня, и он не просто пришел по-
смотреть и послушать, а еще и про-
жить вместе со мной то, о чем я пою.  
А пою я всегда те песни, которые 
трогают мою душу, которые завеща-
ли нам наши бабушки и прабабуш-
ки, ведь в них вся жизненная му-
дрость. И, когда ты проживешь все 
это вместе со зрителем, пропустишь 
через сердце и душу, только тогда 
он тебе поверит. 

Я всегда выхожу на сцену с чи-
стой и открытой душой. Нашего се-
верного зрителя не обманешь – он 
все чувствует. Я открыта для людей, 
и поэтому они принимают меня та-
кой, какая я есть. А это и есть сча-
стье для певицы! 

И, конечно, молитва, а молитва 
для меня – это моя песня. Она всегда 
со мной. Господь наградил меня го-
лосом, а мама благословила. Однаж-
ды она мне сказала: – «Доченька я 
всегда знала, что будешь артисткой, 
и я тебя благословляю». Я благодар-
на своей маме за все. Не так давно 
мы отпраздновали ее большой юби-
лей – 95 лет.

мНЕ больНо  
ЗА НАроДНую ПЕСНю

– Алла Николаевна, почему 
сегодня так мало исполняют 
народных песен? И даже если 
их и поют, то залы далеко не 
полные.

– Я много раз задавала себе этот 
вопрос. Вы помните себя в детстве? 
Мама пела вам колыбельные? А 
я помню мамину колыбельную 
на каком-то генетическом уров-
не. Сейчас это редкость. Давайте 
вспомним наши уроки музыки в 
школе. Мы разучивали народные 
песни. А что сейчас? Мы потеря-
ли ту нить, которая связывала нас 
с землей, с нашими корнями. Ведь 

зерно нужно закладывать с мла-
денчества. Иначе ничего не взой-
дет. Вот у нас и выросло целое по-
коление, которому чужда народ-
ная песня. Потому что ее понимать 
надо, вслушиваться. Это вам не 
«два прихлопа – три притопа», пес-
ня – это народная мудрость и душа, 
которую настолько изранили, на-
чиная еще со времен перестройки, 
что до сих пор излечить не можем. 
Мне очень больно за народную пес-
ню, за народную культуру. Я хочу, 
чтобы наша молодежь начала изу-
чать народную культуру, свои ис-
токи и вернула былую славу и ува-
жение к народному искусству.

мы вышли иЗ Тьмы

– Вы сказали, что такая же, 
как и все остальные. Вы живе-
те в этом же городе – Архан-
гельске, никуда уезжать не со-
бираетесь. Говорят, кто дол-
го живет в одном месте, глаз 
замыливается. Но не могу не 
спросить, хорошеет Архан-
гельск, молодеет, меняется?

 – Я бесконечно рада изменени-
ям, что происходят в городе. Он на 
глазах хорошеет: строятся новые 
дома, появляются улицы, новые до-
роги, парки, скверы. В городе ста-
ло намного чище и красивие. Бла-
гоустраивается набережная, появ-
ляются новые арт-объекты. Архан-
гельск расцветает, освещение хоро-
шее, теперь светло даже зимой. Мы 
вышли из тьмы. Это уже не город 
доски, трески и тоски, а современ-
ный, развивающийся, город новых 
идей и возможностей. И люди ме-
няются. Они стали более открыты-
ми, чаще улыбаются. Единствен-
ное, что мне жаль – уходит старая 
архитектура. Я бы оставила уголок, 
где можно было бы полюбоваться 
деревянными мосточками и дома-
ми, резными наличниками, «конь-
ками» на крышах. Конечно, мы еще 
не все потеряли, и это надо обяза-
тельно сохранить. Ведь важна пре-
емственность во всем: в архитек-
туре, в человеческих отношениях, 
в песенной культуре. Пусть город 
становится современным, но обяза-
тельно сохраняет свою историю.

 хочу, чТобы ЗриТЕли 
увиДЕли мЕНЯ Другой

– Алла Николаевна, 1 декабря 
– ваш сольный концерт. Чем 
будете удивлять?

– Это новая программа и для меня, 
и для зрителя. Программа особен-
ная, необычная. Будут звучать на-
родные песни, романсы и автор-
ские произведения с духовной те-
матикой. И все эти жанры будет 
связывать колокольная музыка. 
Мы с моим другом Владимиром  
Марьяновичем Петровским не-
сколько песен создали еще 20 лет на-
зад. И сейчас я почувствовала, что 
пришло их время и люди поймут и 
примут эти песни. В них я постара-
юсь донести до каждого человека 
все то, о чем тревожится моя душа. 

Я познакомлю моих зрителей с 
музыкантом из Каргополя Сергеем 
Власовым. Это мультиинструмен-
талист. Ему подвластны все жанры 
и направления. Некоторые инстру-
менты он делает своими руками. На-
пример, он привезет редкий инстру-
мент колохорд и сыграет на нем. 
Также зрители услышат игру на гус-
лях и свирели. Я исполню «Плач по-
морки», это будет премьера. Мы бу-
дем соединять живой человеческий 
голос с голосами колоколов. А со-
звучны ли они – это пусть решит зри-
тель. Постараюсь, чтобы мои зрите-
ли пропустили через свое сердце все 
то, о чем я буду петь. Хочу, чтобы 
люди увидели меня немного другой.
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дела и люди

Евстропий шпанов 
победил  
с балалайкой
юный музыкант из Архан-
гельска прошел отбор во 
всероссийский молодежный 
оркестр национальных ин-
струментов #вСЕоНи. 

Коллектив объединил молодых 
музыкантов, которые играют на 
инструментах разных народов Рос-
сии. Теперь в репертуаре оркестра 
музыкальная карта российских эт-
носов. В том числе балалайка из 
Архангельска. 

евстропий Шпанов – студент 
третьего курса Архангельского му-
зыкального колледжа по направ-
лению «Инструменты народного 
оркестра». Юноша уже шесть лет 
играет на балалайке. Этой осенью 
он узнал о Всероссийском моло-
дежном оркестре национальных 
инструментом и решил попробо-
вать свои силы в отборочном кон-
курсе.

– Для меня было большой честью 
участвовать в нем, потому как там 
были очень сильные, талантливые 
ребята. Многие уже учатся в консер-
ватории, поступили в магистрату-
ру, аспирантуру. Репетиции с ними, 
я уверен, очень помогли и мне по-
высить свой уровень, получить но-
вый опыт. Мне очень понравилось 
играть в оркестре под управлением 
его художественного руководителя 
Андрей Долгова. Он выдающийся 
дирижер, – рассказывает Евстропий. 

Юный музыкант из Архангель-
ска, как и 84 других музыканта из 
27 регионов России, Сербии, Мон-
голии, Беларуси и Казахстана, про-
шел заочный отбор, за которым 
последовали длительные репети-
ции, а затем – концерты в Москве и 
Санкт-Петербурге.

– Евстропий играет и на баяне, и 
на балалайке-секунде, и на контра-
басе. Решили начать с балалайки. 
Партии, конечно, были сложные. 
Записали, отправили, а в сентябре 
узнали, что он прошел отбор, – рас-
сказывает главный дирижер ан-
самбля песни и пляски «Сиверко» 
елена курицына. 

Традицию ремесел 
– в современную 
моду 
воспитанница архангель-
ской Детской школы на-
родных ремесел милана 
уланова стала серебряным 
призером вторых молодеж-
ных Арктических Дельфий-
ских игр.

Игры состоялись в Сыктывкаре, и 
наша землячка победила в номина-
ции «Художественные ремесла». 

Вторые открытые молодежные 
Арктические Дельфийские игры 
собрали в Республике Коми более 
600 молодых талантов из 34 регио-
нов России, в том числе из новых 
субъектов РФ. В ходе игр было ра-
зыграно 28 комплектов медалей в 
десяти номинациях.

Жюри, в состав которого входи-
ли около 40 деятелей культуры и 
науки, по достоинству оценили ра-
боты архангелогородки Миланы  
улановой, присудив ей второе ме-
сто. Она представила выполненные 
в лучших традициях северной на-
родной культуры полотенца, пояса, 
а также тканый половик-ляпочиху.

– Я получила много нового опыта, 
знакомств, общения. Очень рада, 
что смогла поучаствовать в этих за-
мечательных играх! Спасибо огром-
ное моему самому лучшему педаго-
гу-наставнику Анне Беднарчик за 
поддержку, – говорит Милана.

В Детской школе народных реме-
сел она занимается около пяти лет. 
Девушку отличает трудолюбие, 
большой интерес к культурным ис-
токам и вместе с тем современное 
прочтение традиционных ремесел. 
В планах юной мастерицы – соз-
дать современное тканое пальто.

В феврале 2024 года Милана  
Уланова нацелена принять уча-
стие в отборочном этапе Россий-
ских Дельфийских игр. Кроме того, 
девушка готовится презентовать 
опыт Детской школы народных ре-
месел и свои личные наработки на 
областных научно-исследователь-
ских конференциях. 

Сплели 4,5 тысячи 
квадратов  
масксетей
год назад по инициативе ма-
терей воинов на базе губер-
наторского центра был соз-
дан комитет семей воинов 
отечества. 

Комитет оказывает правовую, пси-
хологическую и социальную по-
мощь семьям военнослужащих.

 – Мы помогаем не только ребя-
там, которые находятся в зоне про-
ведения специальной военной опе-
рации, но и их семьям. За год свое-
го существования организация про-
делала огромную работу. Так, реше-
но более ста вопросов, с которыми к 
нам обратились как сами участни-
ки СВО, так и их близкие. Мы с вами 
отправили 145 тонн гуманитарного 
груза для военнослужащих и мир-
ных жителей, закупили и отправи-
ли в зону боевых действий техниче-
ских средств на сумму 4,5 миллио-
на рублей, сплели более 4,5 тысячи 
квадратных метров маскировочных 
сетей, – рассказал руководитель  
регионального Комитета семей  
воинов Отечества Павел Дадакин. 

Члены комитета и объединенные 
под его эгидой неравнодушные се-
веряне шили нижнее белье и бала-
клавы, маскировочные халаты, из-
готавливали носилки и стропы. Ра-
ботали сами и учили всех желаю-
щих в рамках проекта «Наставник». 
Комитет провел целый ряд меро-
приятий, мастер-классов, благотво-
рительных акций. 

В течение года организовыва-
лись выезды на природу для чле-
нов семей военнослужащих, про-
ведена большая работа по реали-
зации проекта «Жены героев». Соз-
дан единый волонтерский центр 
для подростков и студентов. 

Подписаны соглашения о со-
трудничестве с различными орга-
низациями, в том числе Губерна-
торским центром. Представите-
ли Комитета посетили различные 
районы Архангельской области, 
встретились с семьями участников 
спецоперации.

рассказы коренного  
помора оценили  
по достоинству
в башкортостане наградили 
победителей и лауреатов 
всероссийской литератур-
ной премии «Душа приро-
ды – 2023». 

Конкурс, прошедший в этом году 
во второй раз, вызвал у пишущих 
о природе большой интерес – все-
го поступило 157 заявок из 29 реги-
онов России. По результатам оцен-
ки жюри в «Длинный список» Все-
российской литературной премии 
«Душа природы» этого года вошли 
17 прозаиков. А в пятерке лидеров – 
наш земляк, уроженец приморской 
Лопшеньги прозаик, публицист 
Павел кренев. Награду ему прису-
дили за книгу «Энциклопедия Рус-
ского Поморья в очерках и расска-
зах коренного помора». 

Павел Кренев – секретарь Союза 
писателей России, обладатель мно-
гих российских и международных 
премий и один из тех, кто никогда 
не отделял себя от своей малой ро-
дины. 

– Поморы – последние носители 
былинного, затерянного, считай, 
полностью древнейшего уклада Се-
верной Руси, его самобытнейшего 
языка, который и не сказывался-то 
совсем, а выпевался в удивитель-
ной, былинной, разговорно-песен-
ной вязи народных поморских скази-
тельниц. Живущий доселе на бере-
гах Белого моря народ, каким-то чу-
дом пронес через все лихолетья бес-
человечные опыты тех, кто душил 
и разрушал Россию «до основанья», 
хрустальные частицы подлинной 
народной культуры, языка и истори-
ческого опыта, – отметил писатель.

При выборе победителя было от-
мечено, что книга Павла Кренева 
выделяется среди других произве-
дений энциклопедичностью, акту-
альностью поднятых тем, а также 
самобытным языком и речевыми 
оборотами, которыми писатель-по-
мор украсил содержание глав «Эн-
циклопедии».

Здоровье  
пациентов – стимул  
работать дальше
врач-онкогинеколог Архан-
гельского клинического он-
кологического диспансера 
иван Делеган стал лауреа-
том премии «Профессия – 
жизнь». 

В этом году на соискание премии 
поступило 105 заявок от медицин-
ских работников со всего региона. 
Лучших определили с помощью го-
лосования пациентов.

Главная цель этой премии – пока-
зать искреннюю признательность 
профессионалам, для которых здо-
ровье и счастье пациентов являют-
ся главными приоритетами в жизни. 
Конкурс на присуждение премии 
«Профессия – Жизнь» проводится 
уже третий год по инициативе гу-
бернатора Архангельской области 
Александра цыбульского. Лауре-
атами в этом году стали 20 кандида-
тов, из них 12 врачей и 8 представи-
телей среднего медперсонала.

В числе лучших врачей региона 
премией «Профессия – жизнь» на-
градили ивана Делегана. За 20 
лет работы в онкодиспансере врач 
выполнил более полутора тысяч 
сложнейших операций. А в 2013 
году первый в диспансере внедрил 
лапароскопическую методику хи-
рургического лечения онкологиче-
ских больных.

– Психологически непросто, ко-
нечно, работать в таком направ-
лении. Специфика заболеваний 
наших пациентов оставляет опре-
деленный отпечаток, – рассказал 
Иван Делеган. – Мы работаем с 
онкологическими пациентами и 
не всегда, к сожалению, прогнозы 
благоприятные. Но, к счастью, и 
благоприятных много. Нисколько 
не жалею, что выбрал это направ-
ление, я очень люблю свою работу. 
Для меня это очень значимая на-
града, ведь голосовали люди. Это 
радует, вдохновляет. Стимул рабо-
тать дальше – выздоровление паци-
ентов и их благодарность.

подготовилаÎиринаÎколесниковА

Дети – жюри бДф – назва-
ли спектакль «Никита ищет 
море» лучшим в младшей 
возрастной категории.

В номинации «Лучший драматиче-
ский спектакль для детей в млад-
шей возрастной категории» вме-
сте с архангельским «Никитой» 
режиссера Романа Бокланова  
были представлены «Поход в 
Угри-Ла-Брек» красноярского 
ТЮЗа, «Эту сказку я не знаю» гла-
зовского театра «Парафраз», «Па-
кетик, который хотел быть нуж-
ным» приморского краевого дра-
матического театра молодежи, 
«Сказка о мертвой царевне и о 
семи богатырях» брянского теа-
тра юного зрителя.

Объявлять победителя на 
сцену вышли два юных члена 
жюри – девятилетняя Вероника  
Сыщикова и 10-летний Богдан 
егорев. За дипломом лауреата и 
статуэткой на сцену поднялся ар-
тист Молодежного театра, испол-
нитель роли семилетнего Никиты 
Антон Чистяков.

Всего на БДФ выбрали 19 побе-
дителей – спектакли, кино, мульт- 
фильмы и книги, которые опреде-
лило детское жюри.

Напомним, что гастроли в Мо-
скву на БДФ состоялись в начале 
ноября. Параллельно с фестивалем 
спектакль «Никита ищет море» по-
казали также на третьем фестива-
ле современного искусства для де-
тей «Территория. Kids».

Никита ищет море
АрхангельскийÎмолодежныйÎтеатрÎполучилÎÎ
наградуÎбольшогоÎдетскогоÎфестиваля
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АлександрÎгАвзов

Активист-общественник, 
предприниматель, председа-
тель региональной  
общественной организации  
«отечество. Поморье. Един-
ство» Александр Назаренко 
в уходящем году сделал рез-
кий рывок в своей судьбе – 
заявился на выборы и стал 
депутатом Архангельской 
гордумы.

Не то чтобы для соратников и жи-
телей округа это стало новостью. 
Александр давно занимает ак-
тивную позицию, помогает лю-
дям, да и бизнес требует постоян-
ного участия в тех или иных вос-
требованных горожанами проек-
тах. О секрете успеха наш разговор  
с Александром Назаренко.

НЕ ДАвАйТЕ  
ПуСТых обЕщАНий 

– Александр Павлович, ми-
нувший год ознаменовался 
большой избирательной кам-
панией. Как вы для себя оцени-
ли ход выборов, итоги в целом, 
свои результаты? Было много 
встреч с людьми, активной со-
вместной работы с партией 
«Единая Россия», с обществом, 
с горожанами. Что стало для 
вас открытием, какие выводы 
сделали в этой части?

– Я по натуре человек, который 
оперирует крайностями. Поэтому 
результат либо есть, либо его нет. 
Итоги избирательной кампании 
оцениваю для себя как отличные, 
поскольку удалось не просто по-
бедить, но и показать хороший ре-
зультат партии «Единая Россия» в 
моем избирательном округе. 

Главным содержательным ито-
гом кампании стало появление 
большого количества замечатель-
ных людей в моей жизни. Это до-
бровольцы, ветераны, председате-
ли домов и просто неравнодушные 
горожане, которые доверились мне 
и от всего сердца, ничего не требуя 
взамен, помогали. Низкий поклон 
им. Поэтому главное открытие – 
это прежде всего люди. Отмечу, в 
этой связи три вывода:

Первое. Не старайся понравить-
ся людям. Будь тем, кто ты есть на 
самом деле. Людей не обманешь – 
они всегда почувствуют фальшь.

Второе. Не давай напрасных обе-
щаний. Лучше честно скажи: один 
я не могу этого сделать.

Третье. Но если все таки пообе-
щал – делай. Что-то не получает-
ся – выйди на связь с человеком и 
объясни, почему поручение в обо-
значенные сроки невозможно вы-
полнить.

Я вырос в привокзальном райо-
не, ходил здесь в 121-й детский сад 
«Золушка» и учился в 20-й школе. 
Я понимаю людей, которые здесь 
живут. Это несложно, если ведешь 
себя естественно и по-настоящему 
стараешься помочь. Не надо «на-
пускать пуха», будь самим собой, 
и люди сплотятся вокруг тебя, нач-
нут доверять.

ПроЕкТы ДлЯ СоСЕДЕй 

– В Архангельске с успехом 
были реализованы проекты 
«Соседи», «Комфортное Помо-
рье», «Чистое Поморье» и дру-
гие. Расскажите о них и о том, 

�� о собеседнике
АлександрÎпавловичÎназаренко,ÎродилсяÎÎ
1ÎфевраляÎ1989Îг.ÎвÎАрхангельске.
вÎ2011Îг.ÎокончилÎсАфуÎимениÎм.в.Îломоносо-
ваÎпоÎспециальностиÎ«преподавательÎсоцио-
логии».ÎсÎ2011Îг.ÎпоÎ2014Îг.ÎработалÎстаршимÎ
преподавателемÎнаÎкафедреÎсоциологииÎиÎпо-
литологииÎсАфуÎимениÎм.в.Îломоносова.
вÎ2016Îг.ÎокончилÎсÎотличиемÎмагистратуруÎ
«фундаментальнаяÎсоциология»ÎвÎрАнхигсÎ
приÎпрезидентеÎрфÎ(г.Îмосква).
сÎ2018Îг.ÎпоÎнастоящееÎвремяÎявляетсяÎинди-
видуальнымÎпредпринимателемÎиÎучредите-
лемÎрядаÎюридическихÎлиц.
сÎ2022Îг.ÎучредительÎиÎпредседательÎрегио-
нальнойÎобщественнойÎорганизацииÎ«оте-
чество.Îпоморье.Îединство».ÎЧленÎфракцииÎ
политическойÎпартииÎ«единаяÎроссия»ÎвÎАр-
хангельскойÎгородскойÎдумеÎ28-гоÎсозыва.
АлександрÎпавловичÎактивноÎреализуетÎпро-
ектыÎвÎсферахÎветеранскогоÎдвижения,Îдет-
ско-юношескогоÎспорта,ÎпомогаетÎсемьям,Î
оказавшимсяÎвÎсложнойÎжизненнойÎситуации.
неÎженат,ÎвоспитываетÎдочь.

Не будем «напускать пуха»
АлександрÎназаренко:Î«какиеÎбыÎнужныеÎиÎправильныеÎрешенияÎтыÎниÎпринимал,ÎÎ
уÎнихÎвсегдаÎбудетÎобратнаяÎсторонаÎвÎлицеÎкритикующихÎтебяÎгорожан.ÎноÎяÎготовÎработатьÎкакÎдляÎтех,ÎÎ
ктоÎменяÎподдерживает,ÎтакÎиÎдляÎтех,ÎктоÎотноситсяÎскептическиÎилиÎнегативно»

как они будут реализованы в 
дальнейшем.

– Наиболее активно я принимал 
участие в проектах «Соседи» и 
«Комфортное Поморье». Оба про-
екта уникальны для нашего реги-
она!

Во-первых, «Соседи». Впервые на 
моей памяти систематически ор-
ганизовывались тематические ме-
роприятия во дворах города. Про-
водились детские праздники, дети 
играли, родители общались друг с 
другом. Самое главное – люди уз-
навали друг друга, формировали 
положительные соседские отно-
шения. Уверен, что после этих ме-
роприятий люди, которые раньше 
жили в одном подъезде и никак не 
приветствовали друг друга, стали 
здороваться и как минимум улы-
баться, проходя мимо.

Во-вторых, «Комфортное Помо-
рье». Серьезный и стратегически 
выверенный проект, реализация 
которого находится в общем трен-
де экономической политики, на-
правленной на популяризацию 
проектов в сфере инициативного 
бюджетирования. Люди сами опре-
деляют острые проблемы и предла-
гают их решения, беря на себя кон-
троль над их исполнением. Горо-
жане встречаются, обсуждают на-
болевшее и пишут проект, чтобы 
справиться с ситуацией. «Комфорт-
ное Поморье» – отличная точка ро-
ста для развития здорового граж-
данского общества.

НЕ СТоиТ  
оПуСкАТь руки

– Вам удалось собрать ини-
циативы граждан в рамках 
этого проекта. Как предпола-
гается их реализовать?

– Действительно, наша команда 
провела большую разъяснитель-
ную работу с жителями округа по 
поводу возможностей и подготов-
ки документов для участия в про-
грамме «Комфортное Поморье». 
Лично курировал четыре заявки, 
правил тексты, оперативно отве-
чал на возникающие вопросы жи-
телей. К настоящему моменту со-
стоялась муниципальная комис-

сия по отбору заявок от Архан-
гельска, и все они переданы на ре-
гиональный уровень рассмотре-
ния.

К сожалению, не все идеи были 
поддержаны. Очень близко воспри-
нимаю отрицательные решения по 
заявкам тех инициативных групп, 
с которыми я знаком. Не скрою, по-
сле подведения итогов городской 
комиссии я получал сообщения в 
социальных сетях с оскорблени-
ями и упреками в том, что мы об-
манули людей. По этому поводу хо-
чется сказать следующее. Только 
от Архангельска в программу было 
подано заявок на сумму свыше 
миллиарда рублей. Напомню, что 
бюджет «Комфортного Поморья» 
на 2024 год – 270 млн рублей. Я раз-
деляю разочарование людей. Одна-
ко не стоит опускать руки. Я твердо 
решил, что по тем заявкам, по кото-
рым велась работа с моим участи-
ем, мы будем продолжать работать. 
Где-то доработаем и подадимся на 
2025 год, где-то попробуем реализо-
вать проекты через грантовую дея-
тельность, через участие в конкур-
сах инициативного бюджетирова-
ния. Возможности есть, будем ими 
пользоваться.

– В городе строятся дороги, 
жилье, школы, благоустра-
иваются территории. Это 
ключевые проекты власти. 
Как жители воспринимают 
перемены в городе и какие за-
дачи они перед вами ставят?

– Сначала скажу за себя. За по-
следние три года Архангельск од-
нозначно преобразился. Действу-
ют новые общественные програм-
мы, ударными темпами вводится 
новое жилье, стало больше куль-
турных событий федерального 
масштаба. Однако сознание чело-
века так устроено, что мы всегда 
хотим еще лучше и если что-то за-
поминаем, то прежде всего нега-
тивный опыт.

Поэтому, несмотря на поступа-
тельное развитие Архангельска, 
проблем у жителей не стало мень-
ше. В основном они связаны с во-
просами жилищно-коммунального 
и городского хозяйства. На каждое 
обращение хочется дать обратную 
связь, причем максимально кон-
кретную. По мере своих возможно-

стей и ресурсов мы стараемся по-
мочь. Однако не всегда удается по-
мочь оперативно. В этом отноше-
нии прошу немного терпения у на-
ших избирателей.

гороД умЕЕТ 
«ЗАрАбАТывАТь»

– Александр Павлович, давай-
те обсудим приоритеты го-
родского бюджета 2024 года. 
Каковы тенденции, что счи-
таете самым важным?

– Состоялось «нулевое чтение». 
Депутатский корпус ведет актив-
ную работу с экономическим бло-
ком администрации города. Самое 
важное, что приоритетом бюдже-
та является исполнение социаль-
ных обязательств перед населени-
ем. Это и заработная плата работ-
никам образования, культуры, ис-
полнение социальных программ 
Архангельска. На эти цели в бюд-
жете запланировано порядка 60% 
расходов. Увеличилась и расход-
ная часть бюджета на городское 
хозяйство – 23%. Кстати, в про-
шлом году эта цифра была 20%. 
Это небольшое увеличение на 3% 
серьезным образом поможет ком-
мунальной сфере города. 

В бюджете хотел бы сделать ак-
цент на разделе неналоговых по-
ступлений. Их значение снижает-
ся и на плановый 2025 и 2026 год 
становится все меньше и меньше. 
Считаю, что данную тенденцию 
можно и нужно поменять. Город 
должен научится «зарабатывать», 
а нам как представителям город-
ской Думы необходимо этому со-
действовать.

– Если говорить о проектах, 
реализацией которых вы за-
нимаетесь в округе, что в пла-
нах на 2024 год с точки зрения 
развития инфраструктуры и 
социальной сферы?

– Здесь постараюсь ответить 
емко. Во-первых, как и говорил ра-
нее, сейчас меня интересует реа-
лизация проектов в рамках «Ком-
фортного Поморья». Это волнует 
моих избирателей. Если не в рам-
ках данной программы, то через 

другие. Во-вторых, содействие ве-
теранскому спорту и ветеранскому 
движению Архангельска в целом. 
В-третьих, разработка предложе-
ний, депутатских инициатив в ча-
сти получения дополнительного 
дохода в бюджет города.

Что касается планов на 2024 
год, пока лишь обозначу повестку. 
Меня очень сильно волнует две те-
матики. Ремонт дворовых проездов 
и еще более чувствительная тема, 
которая точно будет в новостной 
повестке на весь 2024 год, – это ком-
плексное развитие территорий. Не 
скрою, ко мне обращаются жители 
города, многие не мои избиратели, 
я собираю их мнения, фиксирую 
информацию. Пока поспешных вы-
водов не собираюсь делать.

СиТуАЦиЯ иЗНуТри 

– Какая картина и понима-
ние городской проблематики 
были до выборов и сейчас? 

– Сделаю оговорку. Актуальность 
той или иной городской проблемы 
я понимал до выборов. Но взаимос-
вязь этих проблем и привязка про-
блематики к механизмам городско-
го бюджета меня поразили. Сейчас, 
когда идет работа над принятием 
городского бюджета, понимаешь, 
насколько же это тонкая и профес-
сиональная работа – его составле-
ние. Ты смотришь на все изнутри 
и уже не можешь ответить жите-
лям: «Извините, но денег в бюд-
жете на решение вашей проблемы 
нет». Сейчас ты смотришь на си-
туацию под разным углом и пони-
маешь, что средств изначально не 
предусмотрено, а чтобы они были, 
их надо перераспределить, то есть 
где-то сократить, а в другой статье 
расходов добавить. 

Главное открытие для меня по-
сле избрания – это осознание и при-
нятие того факта, что какие бы 
нужные и правильные решения 
ты ни принимал и ни воплощал, у 
них всегда будет обратная сторо-
на в лице критикующих тебя го-
рожан. Я принял этот факт и готов 
работать как для тех, кто меня под-
держивает, так и для тех, кто отно-
сится скептически и местами нега-
тивно.
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иринаÎколесниковА,Î
фото:ÎиванÎмАлыгинÎ

Дмитрий рябчиков родил-
ся и вырос в Архангельске. 
окончил школу № 59 и по-
ступил в торгово-экономи-
ческий техникум, но учебу 
не закончил, так как призва-
ли на срочную службу в ар-
мию, которую он успешно 
прошел в радиотехнических 
войсках на кольском полу-
острове. 

Когда вернулся, оказалось, что той 
специальности, на которую посту-
пал, – банковское дело – в учебном 
заведении больше нет, поэтому по-
шел работать.

Трудился в торговле, в ЖКХ – на 
заре создания управляющих ком-
паний, на стройке. Получил даже 
строительную специальность – бе-
тонщика третьего разряда – и по-
работал на строительстве в порту 
Экономия базы для «Норильского 
никеля».

Дмитрий Рябчиков известен 
архангелогородцам своей актив-
ной жизненной позицией. Давно 
состоит в общественном совете Ок-
тябрьского округа. 

В прошлом году Дмитрий при-
нял решение и добровольно отпра-
вился в зону проведения СВО.

СТихи ЗАЦЕПили

– Дмитрий, как вы приняли 
решение добровольно отпра-
виться в зону проведения спец-
операции?

– Мой знакомый, когда началась 
спецоперация, обратился в воен-
комат, чтобы его мобилизовали и 
оправили в Донбасс, но ему уже за 
60. Получил отказ. Он тогда опу-
бликовал в своем аккаунте в соцсе-
ти стихотворение. Я не помню его 
дословно, конечно, но оно тоже за-
ставило меня задуматься о том, что 
я могу принести больше пользы на 
передовой, чем безусые 20-летние 
мальчишки. Я ведь мудрее и опыт-
нее, – говорит Дмитрий.

Он не бросился сломя голову в 
СВО. Посчитал нужным сначала 
понять, чем он может быть поле-
зен своей стране, и стал искать ва-
рианты.

– Пришел в военкомат, где мне 
предложили несколько вариантов 
и рекомендовали идти в Архан-
гельский батальон 200-й мотострел-
ковой бригады. Объяснили, что 
дополнительную подготовку, по-
мимо той, что ребята проходили в 
Печенге на базе Северного флота, 
можно пройти в центре подготов-
ки добровольцев «Свои люди» в Ар-
хангельске на полигоне «Ратник». 
Я ее прошел и 22 октября 2022 года 
подписал контракт, – рассказывает 
мой собеседник.

рАНЕНиЕ в воДЯНом
Воевал Дмитрий на Купянском 

направлении – это Ягодное, Орлян-
ка, Первомайское.

– Мы держали там оборону. Потом 
нас перекинули в Водяное, и там я 
получил ранение. Эвакуировали в 
4-ю городскую больницу в Донецке, 

но, так как ранение было серьезное, 
отправили дальше – сначала в го-
спиталь в Ростове-на-Дону, а затем 
и в госпиталь имени Бурденко в Мо-
скве. Огромное спасибо докторам, 
которые меня «собрали» за два ме-
сяца и поставили на ноги, – с благо-
дарностью говорит Дмитрий.

Признается, что до сих пор не 
понимает, как врачам это удалось, 
потому что осколком ему практи-
чески оторвало половину бедра. 
Дмитрий ходит, пока опираясь на 
трость. Более того, чтобы реабили-
тация проходила быстрее, пока по-
зволяла погода, по городу передви-
гался на велосипеде. Смеясь, гово-
рит, что его лечащий врач сказал 
ему: «Если пациент хочет жить, ме-
дицина тут бессильна». Вот и следу-
ет шутливому напутствию доктора.

Сегодня Дмитрий Рябчиков про-
ходит реабилитацию после тяжело-
го ранения и нашел время для от-
кровенного разговора.

ЗАвиДЕв НАС, 
мЕСТНыЕ вСТАвАли  
НА колЕНи

– Дмитрий, а кем вы служи-
ли? Какие задачи выполняли, 
если не секрет?

– Я был оператором БПЛ (беспи-
лотный летательный аппарат. – 
Прим. ред.). Востребованная специ-
альность, как вы, конечно, знаете. 
Работал с разведчиками и артилле-
рией, – говорит Дмитрий.

Какие-то моменты вспоминать 
добровольцу не хочется. Я пони-
маю, что ему тяжело говорить о 
том, как наших ребят встречали 
местные жители на освобожден-
ных территориях.

– Они, завидев нас, становились 
на колени и так нас благодарили за 
освобождение, – с дрожью в голосе 
продолжает Дмитрий. – А это ведь 

наши люди, которым уже не одно 
десятилетие внушают какую-то 
дичь. Мол, это они, «древние укры», 
стояли у истоков цивилизации. Это 
было бы смешно, конечно, если бы 
так не способствовало промывке 
мозгов, вселяя в украинцев веру в 
их исключительность, подбрасы-
вая дрова в костер неонацизма, в 
котором Украина полыхает уже 
столько лет. Да что там… Украину 
наши враги захватили уже давно, и 
мы сегодня воюем не с ней и ее на-
родом, а с преступным режимом у 
власти, с теми, кто бросил ее в эту 
братоубийственную войну….

ЗвЕриНАЯ жЕСТокоСТь 
врАгА

– Понятно, что на войне не 
место моральным пережи-
ваниям, правило одно – либо 
ты, либо тебя. И все же. Они 
ведь… были братьями-славя-
нами. Наверное, нелегко было 
делать первый выстрел?

– Честно говоря, к этой стороне ве-
дения боевых действий надо отно-
ситься как к работе. Тебе постави-
ли задачу зачистить какой-то уча-
сток, идешь и делаешь. Не сдела-
ешь – и сам погибнешь, и ребят под-
ведешь, – отмечает Дмитрий.

А еще говорит, что морально го-
раздо сложнее, когда сталкива-
ешься со звериной жестокостью 
противника. Он не щадит и своих.  
И речь даже не о так называемых 
мясных штурмах, когда ВСУ броса-
ет в атаку совсем не подготовлен-
ных солдат. Он рассказывает об од-
ном случае, когда его рота после 
одного из штурмов взяла пленного. 
Толком и допросить не успели – его 
застрелил украинский же снайпер. 
Притом что у него была возмож-
ность выбрать целью кого-то из на-
ших ребят, он предпочел убить сво-
его же…

– Они не забирают ни своих уби-
тых, ни раненых. Даже когда им 
уже открытым текстом говоришь: 
заберите своих, мы не будем пре-
пятствовать. Не то что наши ребя-
та – мы своих не бросаем, вытаски-
ваем даже под огнем, готовы при-
крыть собой, – рассказывает мой 
собеседник.

Именно так поступил его това-
рищ – парень с позывным «Бизон» 
дважды прикрыл его собой в той 
мясорубке у Водяного. Поэтому и 
живой. Слава Богу, выжил и сам 
«Бизон». 

выжиТь, чТобы 
ЗАщиТиТь роДНых

На себе испытав все тяготы 
спецоперации, сегодня Дмитрий  
Рябчиков, как никто другой, зна-
ет, что нужно нашим ребятам на 
передовой. А потому сразу же 
по возвращении в Архангельск 
активно включился в волонтер-
скую работу совместно с центром 
«Свои люди».

– Кроме того, мы занимаемся 
формированием территориаль-
ной обороны, потому как убежде-
ны, что в каждом населенном пунк- 
те, в каждом дворе люди должны 
знать, что делать, «если что», как 
говорят... Думаете, что мы слиш-
ком далеко от эпицентра событий? 
Не надо обольщаться – прецедент 
уже был, когда 100 лет назад сюда 
приходили интервенты. Пришли и 
делали все, что хотели. Эта исто-
рия больше никогда не должна по-
вториться. Мы же все понимаем, 
каковы планы Запада в отноше-
нии России, которые вынашивают-
ся уже десятилетия. Расчленить, 
разделить, ослабить и уничтожить. 
А я в эти их планы вписываться не 
хочу. Я хочу, чтобы здесь была Рос-
сия – мой дом, чтобы жили здесь 
спокойно мои родные и близкие, 
друзья, соседи.

А тем, кто решил, как и он год на-
зад, отправиться в зону СВО добро-
вольцем, Дмитрий настоятельно со-
ветует пройти обучение. Это необ-
ходимо даже тем, кто имеет боевой 
опыт и участвовал в военных кам-
паниях, например – в Чеченской.

– Сегодня методы ведения бое-
вых действий совершенно другие, 
задействованы новые технологии. 
Поэтому, чтобы выжить, нужны 
дополнительные знания. Призна-
юсь, что те курсы боевой подготов-
ки, что я прошел в центре «Свои 
люди», пять раз спасали мне жизнь. 
А на войне действительно страш-
но. Я видел, как людей расщепля-
ло на атомы… – говорит Дмитрий  
Рябчиков.

ЕСТь мЕчТА  
у ДмиТриЯ рЯбчиковА

Сегодня доброволец снова при-
выкает к жизни на гражданке. Про-
должает заниматься волонтерской 
работой, максимум сил отдает ор-
ганизации помощи ребятам в зоне 
СВО. Не исключает того, что вер-
нется на фронт. Ну а если на этом 
его военная карьера закончится, 
снова серьезно займется вопросами 
экологии и переработки отходов. 

Делом его жизни, как говорит 
сам Дмитрий, стало внедрение эф-
фективной системы обращения с 
отходами, а если точнее – раздель-
ного сбора отходов и переработки 
вторсырья. Поэтому и реформу си-
стемы обращения с отходами в ре-
гионе он воспринял с надеждой. 
Однако реформа буксует, раздель-
ный сбор отходов так и не стал нор-
мой для северян. 

– Я считаю, что давно назрела по-
требность в экологичном обраще-
нии с отходами, но, увы, условия 
для этого не созданы в полной мере, 

– говорит мой собеседник.
Именно поэтому несколько лет 

назад Дмитрий Рябчиков начал 
собственный проект по сбору втор-
сырья – «Экомобиль».

Суть его проста: по определенно-
му графику в городские дворы при-
езжает команда проекта и собира-
ет у жителей все, что подходит под 
определение «вторичное сырье». 
Ну а дальше оно отправляется на 
переработку.

Есть мечта у Дмитрия Рябчикова:  
чтобы абсолютно каждый человек 
выработал привычку сортировать 
мусор, чтобы в Архангельске и об-
ласти наконец-то заработала эффек-
тивная система обращения с отхо-
дами, развивалось направление ис-
пользования и переработки вторсы-
рья. А он и его единомышленники 
готовы включиться в эту работу – 
устанавливать контейнеры для раз-
дельного сбора ТКО, продолжать 
движение «Экомобиль», разговари-
вать с людьми – объяснять, убеж-
дать, служить примером разумного 
потребления и бережного отноше-
ния к экологии любимого Поморья.

– Есть еще одно направление, ко-
торому стоит уделить внимание, – 
электромобили. Пока их мало по-
купают, в основном из-за того, что 
инфраструктура для их обслужива-
ния, а именно – зарядки, не очень 
развита. В том числе и у нас, в Ар-
хангельске. Я – за экологичный 
транспорт, сам вот тоже недав-
но купил электрокар, – улыбается 
Дмитрий.

Дмитрий РябчиКоВ:  

«я видел, как людей  
расщепляло на атомы»
добровольцыÎсоÎвсейÎстраныÎпродолжаютÎзаписыватьсяÎдляÎучастияÎвÎсво.ÎÎ
простыеÎмужчины,ÎдляÎкоторыхÎродинаÎ–ÎнеÎпустойÎзвук
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ПоНЕДЕльНик, 4 ДЕкАбрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТЕСТ  

НА БЕРЕМЕННОСТЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВия» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «СКЛиФОСОВСКиЙ» 12+
4.05 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15, 0.00 «ЛиХАЧ» 16+
0.55 «ЗОЛОТО ЛАГиНА» 16+
3.30 «СВЕТ и ТЕНЬ МАяКА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10, 4.15 Большое кино 12+
8.45 «СЛЕПОЙ МЕТОД» 12+
10.45, 0.30 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «я ЗНАЮ ТВОи СЕКРЕТЫ. 

МЕРТВЫЕ ДУШи» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.55 Город новостей 16+
15.10 «48 ЧАСОВ» 16+
16.55 Прощание 16+
18.10, 2.45 «ПиАНиСТКА» 12+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Неизвестный Берия 16+
1.25 Ворошилов против Тухачевского. 

Маршал на заклание 12+
2.05 Троцкий против Сталина 12+
4.40 Виктор Павлов.  

Голубиная душа 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 1.55 Даты, определившие  
ход истории 16+

7.05 Невский ковчег.  
Теория невозможного 16+

7.35 Черные дыры. Белые пятна 16+
8.15 «Почерк эпохи»  

с Кириллом Кяро 16+
8.45 «ПРЕМЬЕРА  

В СОСНОВКЕ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
12.10 «МАКАР» 16+
12.45 Новости. Подробно. АРТ 16+
13.00 Жизнь замечательных идей 16+
13.30 Престольный праздник.  

Введение во храм  
Пресвятой Богородицы 16+

14.15, 14.35, 14.55, 23.55, 0.15, 
0.35 «ПОРУС» 16+

15.15 Иван Яковлев.  
Завещание учителя 16+

15.55 Агора 16+
17.15 К 85-летию со дня рождения 

Юрия Темирканова.  
П. Чайковский. Увертюра- 
фантазия «Ромео и Джульетта». 
Вариации на тему рококо.  
Заслуженный коллектив России 
Академический симфонический 
оркестр Санкт-Петербургской  
филармонии. Солист Сергей  
Накаряков. 2007 г. 16+

18.10 Рассказы из русской истории 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Сулер 16+
21.30 Сати. Нескучная классика... 16+
22.10 «ВОТ ТАКиЕ иСТОРии» 16+
23.15 Тайные дворцы Эрмитажа 16+
2.25 Роман в камне 16+

вТорНик, 5 ДЕкАбрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТЕСТ  

НА БЕРЕМЕННОСТЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВия» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «СКЛиФОСОВСКиЙ» 12+
4.05 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15, 0.00 «ЛиХАЧ» 16+
0.55 «ЗОЛОТО ЛАГиНА» 16+
3.30 «СВЕТ и ТЕНЬ МАяКА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «СЛЕПОЙ МЕТОД» 12+
10.40, 4.40 Актерские драмы.  

Нет жизни без тебя 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «я ЗНАЮ ТВОи СЕКРЕТЫ. 

МЕРТВЫЕ ДУШи» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.55 Город новостей 16+
15.10 «48 ЧАСОВ» 16+
16.55 Прощание 16+
18.10 «ПиАНиСТКА-2» 16+
22.35 Закон и порядок 16+
23.05 Татьяна Бестаева. Разлучница 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Московская паутина.  

Взорвать фюрера 16+
1.25 90-е. Время «Мордоделов» 16+
2.05 Cталин против Троцкого 16+
2.45 «ПиАНиСТКА» 12+
4.15 Большое кино 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 1.40 Даты, определившие  
ход истории 16+

7.05, 16.10 Математика и подъем  
цивилизации 16+

8.05, 19.00 «Почерк эпохи»  
с Кириллом Кяро 16+

8.35 Жизнь и судьба 16+
8.55, 22.10 «ВОТ ТАКиЕ иСТОРии» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
12.00 Роман в камне 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Жизнь замечательных идей 16+
13.30, 23.15 Тайные дворцы  

Эрмитажа 16+
14.15, 14.35, 14.55, 23.55, 0.15, 

0.35 «ПОРУС» 16+
15.15 «Портрет на фоне времени». 

100 лет со дня рождения  
Владимира Тендрякова 16+

17.15 Настоящее-прошедшее.  
Поиски и находки 16+

17.45 Ромео и Джульетта 16+
19.45 Главная роль 16+
20.00 Торжественное открытие XXIV 

Международного телевизионного 
конкурса юных музыкантов  
«Щелкунчик». Трансляция из КЗЧ 16+

2.05 К 85-летию со дня рождения 
Юрия Темирканова.  
П. Чайковский. Симфония № 6 
«Патетическая». Оркестр  
Ленинградского  
государственного академического  
театра оперы и балета имени  
С. М. Кирова. 1983 г. 16+

СрЕДА, 6 ДЕкАбрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТЕСТ  

НА БЕРЕМЕННОСТЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВия» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «СКЛиФОСОВСКиЙ» 12+
4.05 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+

17.50 ДНК 16+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15, 0.00 «ЛиХАЧ» 16+
0.55 «ЗОЛОТО ЛАГиНА» 16+
3.30 «СВЕТ и ТЕНЬ МАяКА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «СЛЕПОЙ МЕТОД» 12+
10.40, 4.45 Актерские драмы.  

Роль как приговор 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

События 16+
11.50 «я ЗНАЮ ТВОи СЕКРЕТЫ.  

КУКУШКА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.10 «48 ЧАСОВ» 16+
16.50, 0.45 Прощание 16+
18.10 «ПиАНиСТКА-3» 12+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 90-е. Кто правит жиром? 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
1.30 Знак качества 16+
2.10 Смерть артиста 12+
2.50 «ПиАНиСТКА-2» 16+
4.15 Большое кино 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 1.40 Даты, определившие  
ход истории 16+

7.05, 16.10 Математика и подъем 
цивилизации 16+

8.05 «Почерк эпохи»  
с Кириллом Кяро 16+

8.35 Жизнь и судьба 16+
8.55, 22.10 «ВОТ ТАКиЕ иСТОРии» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
12.00 Надежда Казанцева.  

Парадоксы судьбы 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Жизнь замечательных идей 16+
13.30, 23.15 Тайные дворцы  

Эрмитажа 16+
14.15, 14.35, 14.55, 23.55, 0.15, 

0.35 «ПОРУС» 16+
15.15 Белая студия 16+
17.15 Настоящее-прошедшее. 

Поиски и находки 16+
17.45 К 85-летию со дня рождения 

Юрия Темирканова.  
П. Чайковский. Симфония № 6 
«Патетическая». Оркестр  
Ленинградского государственного  
академического театра оперы  
и балета имени С. М. Кирова. 
1983 г. 16+

18.45 «БЕЗ СЮЖЕТА...» 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Абсолютный слух 16+
21.30 Больше, чем любовь 16+
2.05 К 85-летию со дня рождения 

Юрия Темирканова.  
Произведения Дж. Россини,  
Дж. Верди, П. Чайковского.  
Заслуженный коллектив России 
Академический симфонический 
оркестр Санкт-Петербургской 
филармонии. Солист 
Василий Герелло. 2011 г. 16+

2.40 Забытое ремесло 16+

чЕТвЕрг, 7 ДЕкАбрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТЕСТ  

НА БЕРЕМЕННОСТЬ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВия» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «СКЛиФОСОВСКиЙ» 12+
4.05 «МОРОЗОВА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15, 0.00 «ЛиХАЧ» 16+
0.55 Поздняков 16+
1.10 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.00 «СВЕТ и ТЕНЬ МАяКА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «СЛЕПОЙ МЕТОД» 12+
10.40, 4.40 Актерские драмы.  

Остаться в живых 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+

11.50 «я ЗНАЮ ТВОи СЕКРЕТЫ.  
КУКУШКА» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.55 Город новостей 16+
15.10 «48 ЧАСОВ» 16+
16.55 Прощание 16+
18.10 «КУКЛОВОД» 16+
22.35 10 самых... 16+
23.05 Женские песни о главном 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Свадьба и развод 16+
1.25 Владимир Коренев. 

Проклятье Ихтиандра 16+
2.05 Два председателя.  

Остановка на пути в Кремль 12+
2.45 «ПиАНиСТКА-2» 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 1.30 Даты, определившие 
ход истории 16+

7.05 Спящие гиганты: беспокойные 
вулканы Европы 16+

8.05 «Почерк эпохи»  
с Кириллом Кяро 16+

8.35 Жизнь и судьба 16+
8.55 «ВОТ ТАКиЕ иСТОРии» 16+
10.00, 13.15, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15 XXIV Международный  

телевизионный конкурс юных  
музыкантов «Щелкунчик».  
II тур. Струнные инструменты.  
Прямая трансляция 16+

13.30 Новости. Подробно. Театр 16+
13.45, 23.15 Тайные дворцы  

Эрмитажа 16+
14.25 XXIV Международный  

телевизионный конкурс юных  
музыкантов «Щелкунчик». II тур. 
Духовые и ударные инструменты. 
Прямая трансляция 16+

16.30 Моя любовь  Россия! 16+
17.15 XXIV Международный  

телевизионный конкурс юных  
музыкантов «Щелкунчик».  
II тур. Фортепиано.  
Прямая трансляция 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Открытая книга 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 «Приключения Буратино».  

Поле чудес в Стране дураков 16+
21.30 Энигма 16+
22.10 «ДВЕ СЕСТРЫ» 16+
23.55, 0.15, 0.35 «ПОРУС» 16+
0.55 ХX век 16+
2.00 К 85-летию со дня рождения 

Юрия Темирканова.  
П. Чайковский. Увертюра- 
фантазия «Ромео и Джульетта». 
Вариации на тему рококо.  
Заслуженный коллектив России 
Академический симфонический 
оркестр Санкт-Петербургской  
филармонии. Солист Сергей  
Накаряков. 2007 г. 16+

ПЯТНиЦА, 8 ДЕкАбрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00 16+
15.15 Давай поженимся 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес
21.00 Время 16+
21.45 Фантастик 12+
23.40 «Матадор». «Откровение  

Фрэнсиса, или путешествие  
по Нангу вглубь себя» 16+

0.40 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Дуэты 12+
23.55 Шоу Большой Страны 12+
1.00 «КАЛЕЙДОСКОП СУДЬБЫ» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25 Мои университеты.  

Будущее за настоящим 6+
9.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15 «ЛиХАЧ» 16+
0.00 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
1.50 Квартирный вопрос 0+
2.40 «СВЕТ и ТЕНЬ МАяКА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10, 11.50 «ВТОРАя ПЕРВАя  

ЛЮБОВЬ» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.35, 15.00 «ПиСЬМА  

иЗ ПРОШЛОГО» 12+
14.50 Город новостей 16+
16.55 Актерские драмы. Нож в спину 16+
18.10 «КАБиНЕТ  

ПУТЕШЕСТВЕННиКА» 12+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.00 Приют комедиантов 12+

0.20 «НЕ МОГУ СКАЗАТЬ  
«ПРОЩАЙ» 12+

1.50 Петровка, 38 16+
2.05 «КУКЛОВОД» 16+
4.55 Свадьба и развод 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05, 16.05 Королевство. Как грибы  

создали наш мир 16+
8.05 «Почерк эпохи»  

с Кириллом Кяро 16+
8.35 Жизнь и судьба 16+
8.55 «ДВЕ СЕСТРЫ» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30 

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10 ХX век 16+
11.45 Забытое ремесло 16+
12.00 Открытая книга 16+
12.45 Эпизоды 16+
13.30 Тайные дворцы Эрмитажа 16+
14.15, 14.35, 14.55 «ПОРУС» 16+
15.15 Энигма 16+
17.15 Письма из провинции 16+
17.45 К 85-летию со дня рождения 

Юрия Темирканова.  
Произведения Дж. Россини,  
Дж. Верди, П. Чайковского.  
Заслуженный коллектив России 
Академический симфонический 
оркестр Санкт-Петербургской  
филармонии. Солист  
Василий Герелло. 2011 г. 16+

18.20 Царская ложа 16+
19.00 Смехоностальгия 16+
19.45 Всероссийский открытый  

телевизионный конкурс юных  
талантов «Синяя птица» 16+

20.50 Линия жизни 16+
21.50 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРиЧЬЕ?» 16+
23.35 2 Верник 2 16+
0.25 «ПУГАЛО» 18+
1.40 Ромео и Джульетта 16+

СуббоТА, 9 ДЕкАбрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Мужская работа 16+
11.10 Закрыв глаза,  

остаться воином... 16+
12.15 Поехали! 12+
13.10 «КРЕПОСТЬ БАДАБЕР» 16+
17.00 Я люблю мою страну 0+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Здравствуй, страна героев! 12+
19.55 Музыкальный фестиваль  

«Голосящий КиВиН-2023» 16+
21.00 Время 16+
21.35 Голосящий КиВиН-2023 16+
23.30 «ВОСХОЖДЕНиЕ» 12+
1.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.20 Местное время. Суббота 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 В кругу друзей 16+
12.50 Доктор Мясников 12+
14.50 Юмор! Юмор! Юмор!!! 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ЧЕТВЕРТАя  

ОТРицАТЕЛЬНАя» 16+
0.35 «ЕДиНСТВЕННАя РАДОСТЬ» 12+
4.05 «РАСПЛАТА  

ЗА ЛЮБОВЬ» 16+

 � НТВ

7.30 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Секрет на миллион 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Суперстар! 16+
23.35 Ты не поверишь! 16+
0.35 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
1.15 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
1.45 Дачный ответ 0+
2.40 «СВЕТ и ТЕНЬ МАяКА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.50 «КОЛДОВСКОЕ ОЗЕРО» 16+
7.25 Православная энциклопедия 6+
7.50 «ПиАНиСТКА-3» 12+
11.30, 14.30, 23.20 События 16+
11.50 Смешите меня семеро 16+
12.55, 14.50 «СТРяПУХА» 12+
17.10 «СТРяПУХА.  

КОНФЕТНАя ЛЕДи» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Право знать! 16+
23.30 Тайная комната. Клан Кеннеди 16+
0.10 90-е. Пауки в банках 16+
0.50 Специальный репортаж 16+
1.20 Хватит слухов! 16+
1.45, 2.30, 3.10, 3.55 Прощание 16+
4.35 Актерские драмы. Нож в спину 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы 6+
8.00, 8.20, 8.40, 9.00, 9.20, 9.40 

«ПОРУС» 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+

10.15 XXIV Международный  
телевизионный конкурс юных  
музыкантов «Щелкунчик». II тур. 
Струнные инструменты 16+

12.20 Человеческий фактор 16+
12.55 Жить и работать  

только в России... 16+
13.50, 1.40 История снежного барса 16+
14.45 Рассказы из русской истории 16+
15.30 Нобелевские победы  

российской науки 16+
16.15 «БАЛЛАДА О ДОБЛЕСТНОМ 

РЫцАРЕ АЙВЕНГО» 16+
17.45 Большая опера 16+
19.45 «ЙАЛДА – НОЧЬ  

ПРОЩЕНия» 16+
21.30 Рассекреченная история 16+
22.00 Агора 16+
23.00 Клуб «Шаболовка, 37» 16+
0.05 «ЧЕЛОВЕК РОДиЛСя» 16+
2.30 Мультфильмы 16+

воСкрЕСЕНьЕ, 10 ДЕкАбрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 Мечталлион 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Быть рядом! 12+
11.05 Жизнь своих 12+
12.15 Повара на колесах 12+
13.10 Видели видео? 0+
14.50 «А У НАС ВО ДВОРЕ...» 16+
17.00 Имена нелегальной разведки 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Перепой звезду 12+
21.00 Время 16+
23.00 Что? Где? Когда?
0.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССия

6.10, 1.30 «ОТЕц ПОНЕВОЛЕ» 12+
8.00 Местное время. Воскресенье 16+
8.35 «Когда все дома с Тимуром Кизя-

ковым» 16+
9.25 Утренняя почта с Николаем Баско-

вым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00 Вести 16+
12.00 Большие перемены 16+
13.00 «ДОЧЕНЬКи» 12+
17.00, 19.00 «Песни от всей души» 12+
18.00 Всероссийский открытый телеви-

зионный конкурс юных талантов 
«Синяя Птица» 16+

20.00 Вести недели
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер с Владимиром 

Соловьевым 12+
3.13 Перерыв в вещании 16+

 � НТВ

6.35 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве 

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Шоу «Аватар» 12+
23.10 Звезды сошлись 16+
0.40 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.00 «СВЕТ и ТЕНЬ МАяКА» 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.30 «ЖЕНЩиНА С ЛиЛияМи» 12+
7.05 «КАК ВЕРНУТЬ МУЖА  

ЗА ТРиДцАТЬ ДНЕЙ» 12+
9.00 Здоровый смысл 16+
9.20 «ЗАСТАВА В ГОРАХ» 12+
11.30, 0.40 События 16+
11.45 Наша смешная жизнь 16+
12.35 «НЕ МОГУ СКАЗАТЬ  

«ПРОЩАЙ» 12+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи.  

Покушения на вождей 16+
15.50 Охота на маньяка.  

Дело ивановского изверга 16+
16.40 «КОЛДОВСКОЕ ОЗЕРО» 16+
18.40 «ПРОКЛяТиЕ БРАЧНОГО  

ДОГОВОРА» 12+
22.25, 0.55 «НЕМАя» 12+
1.40 Петровка, 38 16+
1.50 «КАБиНЕТ  

ПУТЕШЕСТВЕННиКА» 12+
4.45 Георгий Жуков.  

Трагедия маршала 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы 6+
7.40, 8.00, 8.20, 8.40, 9.00, 9.20 

«ПОРУС» 16+
9.35, 0.30 Диалоги о животных 16+
10.15 XXIV Международный  

телевизионный конкурс юных  
музыкантов «Щелкунчик». II тур. 
Фортепиано 16+

12.20, 1.10 «ТАЙГА» 16+
13.10 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
13.45 Игра в бисер16+
14.25 Элементы 16+
14.55 «ЧЕЛОВЕК РОДиЛСя» 16+
16.30 Картина мира 

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.10 Пешком... 16+
17.40 Монолог в 4-х частях 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «ДАВАЙ ПОЖЕНиМСя» 16+
21.45 Васса Железнова 16+
23.50 Кинескоп 16+
1.55 Искатели 16+
2.40 Мультфильм 16+
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28 ноября
отпраздновала  

95-летний юбилей
Анастасия  

Григорьевна 
СеРДеЧНАЯ, 

почетный член  
городского  

Совета ветеранов
Уважаемая Анастасия Григорьевна!
От всего сердца поздравляем вас с днем 

рождения! Для искренних пожеланий 
не нужны залпы фейерверков и брызги 
шампанского. Мы искренне желаем вам 
душевного покоя, внутреннего равновесия 
и уверенности в сегодняшнем дне. Пусть са-
мое главное приходит в нужный момент, 
а сердце умеет радоваться добрым мело-
чам. С днем рождения!

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов

Анастасия Григорьевна после школы по-
ступила в Архангельский государственный 
медицинский институт, окончила его в 1958 
года и всю жизнь связала с родным вузом. 

Она такая же активная, как много лет 
назад, когда была преподавателем кафе-
дры госпитальной терапии и за высокую 
общественную активность коллектив ка-
федры выбрал ее профоргом и членом проф- 
кома института. Она такая же рабо-
тоспособная, как когда-то в полном объе-
ме выполняла лечебную работу в клинике, 
проводила ночные дежурства, оказывала 
консультативную помощь в лечебных уч-
реждениях города, ездила в командировки 
по области. Анастасия Григорьевна защи-
тила диссертацию на тему «Клинико-мор-
фологические проявления заболеваний по-
чек в Архангельской области», преподава-
ла субординаторам все разделы терапии 
на многих клинических базах, поэтому ее 
знают и помнят врачи областной больни-
цы, больницы водников, городских больниц 
№ 2 и № 4 и поликлиники № 2. Выйдя на пен-
сию, она не оставила родной вуз, став пред-
седателем Совета ветеранов СГМУ. Это 
жизнерадостный, жизнелюбивый, необык-
новенно добрый человек.

Мы желаем Анастасии Григорьевне бла-
гополучия, радости, любви и оставаться 
нашим почетным членом Совета ветера-
нов еще долгие-долгие годы.

Совет ветеранов СГМу в лице  
председателя доцента  

евгении Георгиевны Щукиной,  
члены ветеранской организации вуза, 

ветераны кафедры госпитальной  
терапии, подруги-долгожители  

две Нины Николаевны –  
карышева и Нутрихина

23 ноября 
принимала  

поздравления 
 с днем рождения

Алла егоровна 
ЧеРТОВА,
председатель  

первичного отделения 
Совет ветеранов  
лесозавода № 3

От всей души делаем крепкого здоровья, 
счастья, радости, оптимизма. Пусть судь-
ба радует приятными встречами, событи-
ями и подарками, а ваша жизненная энер-
гия не иссякает никогда. Пусть ваша душа 
будет вечно молодой и красивой, а сердце 
остается добрым и отзывчивым!

Совет ветеранов 
округа Майская Горка

только раз в году

С днем 
рождения!
29 НоЯбрЯ

любовь Николаевна 
СкрЯбиНА, 
заведующая детским садом 
№ 47 «Теремок»

С днем 
рождения!
30 НоЯбрЯ

григорий Данилович 
ТАрАСулов, 
директор  
ооо «Специализированный  
застройщик «Агентство ТС», 
награжден нагрудным знаком 
«За заслуги перед городом 
Архангельском»

С днем 
рождения!
30 НоЯбрЯ

людмила игоревна 
ПЕТровА, 
председатель Совета  
ветеранов округа  
варавино-фактория

С днем 
рождения!
1 ДЕкАбрЯ

Алла Николаевна  
СумАроковА, 
заслуженная артистка россии

С днем 
рождения!
1 ДЕкАбрЯ

лариса геннадьевна 
хАбАровА, 
руководитель аппарата  
Архангельского областного 
Собрания депутатов

С днем 
рождения!
2 ДЕкАбрЯ

юрий васильевич  
шАлАуров, 
депутат Архангельского  
областного Собрания 

С днем 
рождения!
2 ДЕкАбрЯ

Елена Александровна 
СиДорук, 
депутат Архангельского  
областного Собрания,  
директор школы № 35

С днем 
рождения!
3 ДЕкАбрЯ

Андрей вячеславович 
бАгрЕЦов, 
депутат Архангельского  
областного Собрания

АДмиНиСТрАЦиЯ  
и СовЕТ вЕТЕрАНов 
ооо «АрхморТоргПорТ» 
поздравляет юбиляров декабря:

 Татьяну Николаевну ЯШуНиНу
 Сергея ивановича ВЫЖЛецОВА
 Анатолия Владимировича 
    СМОЛеВА
 Людмилу Анановну кеРНицкуЮ
 Михаила Владимировича ГАЛиНА
 Зою Николаевну кОНуХиНу
 Владимира ивановича 
    МОРОЗОВА
 Абдулу Абазовича ГАйМеРЗАеВА

Поздравляем юбиляров! От всей души 
желаем здоровья, благополучия, пусть 
каждый день будет светлым и радостным, 
успехов и удачи. Пусть всегда по жизни со-
провождает любовь и забота родных и 
близких! С днем рождения! 

Поздравляем с днем рождения 
СоТруДНиков 

СрЗ «крАСНАЯ куЗНиЦА»:
 Марину Юрьевну БеЛкиНу
 Анатолия Викторовича
    ТиРАНОВА
 Марию игоревну кОЗЛОВу
 Александра Юрьевича 
    АМБАРНикОВА
 Александра Вячеславовича 
    еСЬкОВА
Желаем всем семейного тепла, крепкого 

здоровья, благополучия и мирного неба над 
головой!

коллеги

30 ноября 
отмечает день рождения
Людмила игоревна  
ПеТРОВА,
председатель Совета ветеранов 
 округа Варавино-Фактория

Уважаемая Людмила Игоревна!
Примите наши поздравления в ваш день 

рождения!
Нечасто встретишь человека, который 

обладает невероятной красотой, нежно-
стью и в то же время мудростью и уверен-
ностью, гибким умом и рассудительно-
стью. Но мы знаем такого человека. И эту 
прекрасную женщину мы хотим поздра-
вить с днем рождения! Пусть все получа-
ется в жизни с легкостью, удача сама идет 
в руки! Желаем самых искренних и предан-
ных людей вокруг и только приятных сюр-
призов! С днем рождения!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

30 ноября 
отмечает юбилей

Галина  
Павловна  
ТиТОВА

С юбилейным днем 
рождения! Пожела-
ем вдохновения, быть 
счастливой, молодой, с 
доброй, чистою душой! Чтобы планы уда-
вались, цели в жизни достигались. Будь ве-
селой, озорной и всегда самой собой! Чтобы 
было настроение, и по жизни оптимизм, 
и удача, и везение. Чтобы все мечты сбы-
лись!

Родные и близкие

СовЕТ вЕТЕрАНов 
ЦигломЕНСкого округА 

поздравляет юбиляров ноября:

 Анну Павловну МАкАРОВу
 Анатолия ивановича БАЛАШОВА
 Валентину Павловну иСАеВу
 Валентину Яковлевну ДеГТЯРеВу
 Валентину Дмитриевну  

        ХРиСТОФОРОВу
 Галину имрановну БРЫЗГАЛиНу
 Галину Павловну ТиТОВу
 евгения Григорьевича ГуДкОВА
 Надежду Владимировну 
    ГОРБуНОВу
 Нину Прокопьевну ТиХОВу
 Юрия Александровича ПОПОВА
Даты важней и значительней нет. 

Есть вам что вспомнить и чем поделить-
ся. Всем, что вы сделали, можно гордить-
ся. Рады поздравить сегодня мы вас и по-
желать в этот праздничный час новых 
успехов, энергии, сил и счастья, чтоб вам 
каждый день приносил.

СовЕТ вЕТЕрАНов 
иСАкогорСкого округА 
поздравляет с юбилеем:

 Татьяну Васильевну ПОПОВу
 Любовь Николаевну ПАЛЯМАР
 Нину Александровну ГРиШАкОВу
 Анатолия Дмитриевича ПЯРкОВА
 Владимира ивановича МОРОЗОВА
 Александра ивановича ДеМЧеНкО

С юбилеем поздравления мы прино-
сим вам свои! Пусть уходят все сомнения, 
пусть сбываются мечты, пусть здоровье 
лишь крепчает, настроение рвется вверх 
и всегда пусть будут с вами счастье, ра-
дость и успех!

оргАНиЗАЦиЯ СЕмЕй 
Погибших ЗАщиТНиков 

оТЕчЕСТвА 
сердечно поздравляет с юбилеем:

 Валентина евгеньевича  
        ЯХМеНеВА
 Татьяну  Владимировну ВЬЮГиНу  

с днем рождения:
 Александра Павловича 
    БРАСЛАВцА
 екатерину егоровну ДуДиНу
 Людмилу Михайловну РОМАНОВу
 Тамару Яковлевну СОНЬкО
 Валентину Николаевну 
    кОБЫЛиНСкуЮ
Самых ясных солнечных дней, доброты, 

красоты, обаяния! Рядом – только лю-
бимых людей! Нежных слов, теплоты и 
внимания! В жизни пусть лишь хорошее 
ждет, дарит радость любое мгновение, 
много счастья пускай принесет и испол-
нит мечты день рождения!

28 ноября 
отметила день рождения
Наталья евгеньевна  
кОкОВкиНА,
член организационно- 
методической работы АГСВ

Уважаемая Наталья Евгеньевна!
От всего сердца поздравляем вас с днем 

рождения! Только женщина спасает мир 
своей красотой и любовью. И сегодня наши 
поздравления с днем рождения предназна-
чены прекрасной, душевной и милой жен-
щине! Цветов и улыбок, добрых слов и по-
ступков желаем не только в этот празд-
ничный день, но и в любой другой день ва-
шей жизни. Пусть тепло вашей души и хо-
рошее отношение к людям всегда возвраща-
ются вниманием и дружбой, заботой и вос-
хищением! С днем рождения!

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов
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С днем 
рождения!
3 ДЕкАбрЯ

Наталья Анатольевна 
киТАЕвА,
главный специалист-эксперт 
по взаимодействию  
со Сми уфССП россии  
по Архангельской области и НАо

С днем 
рождения!
4 ДЕкАбрЯ

Андрей Александрович  
ТкАч, 
глава города коряжмы

С днем 
рождения!
4 ДЕкАбрЯ

Сергей викторович 
бЕлогуров, 
первый заместитель  
прокурора Архангельской 
области

С днем 
рождения!
5 ДЕкАбрЯ

Александр Павлович 
брАСлАвЕЦ, 
председатель Архангельского 
областного отделения  
общероссийской  
общественной организации 
«боевое братство»

С днем 
рождения!
5 ДЕкАбрЯ

Полина Александровна  
чЕЦкАЯ, 
заведующая детским садом 
№ 159 «Золотая рыбка»

С днем 
рождения!
4 ДЕкАбрЯ

Айман кожантаевна 
ТюкиНА, 
сопредседатель регионального 
штаба оНф в Архангельской 
области, председатель  
правления Архангельской 
региональной общественной 
организации охраны  
окружающей среды «исток»

общЕСТво иНвАлиДов 
СоломбАльСкого округА 

поздравляет с днем рождения:

 евгению константиновну САВЧук
 Татьяну Павловну ЛеВАНиДОВу

С днем рождения поздравляем! Счастья 
в жизни и любви, очень крепкого здоровья и 
побольше доброты!

СовЕТ вЕТЕрАНов 
окТЯбрьСкого округА 
поздравляет с юбилеем:

 Николая Анатольевича ГЛуХАРеВА
 Александру Афанасьевну 
    кОВАЛЬЧук
 Юрия ивановича кукСу
 Михаила Александровича 
    куДРЯШОВА
 Тамару Валентиновну ДуДНикОВу
 Людмилу Николаевну ФРОЛОВу
 Аделаиду Серафимовну 
    СеЛиВеРСТОВу
 Валентину Яковлевну ФОкиНу
 Валентину ивановну НеВеРОВу
 Надежду Сергеевну 
   ЛОГОВАТОВСкуЮ
 Ларису Григорьевну ПЛАТОВу
 Галину Николаевну ЖукОВу
 Наталью Анатольевну 
    ОВЧиННикОВу
 Александра Владимировича 
    ПАВОЗкОВА
 Тамару евсеевну ПОВиДЮк
 Людмилу Петровну БОБРОВу
 Марию Михайловну БуТАкОВу
 Татьяну ивановну уСАЧеВу

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

общЕСТвЕННАЯ оргАНиЗАЦиЯ 
«ДЕТи войНы» 
ломоНоСовСкого округА 
поздравляет юбиляров декабря:

 Зою Вениаминовну РАШеВу
 Галину Спиридоновну кОВАЛеНкО
 Людмилу Александровну 
    РАГуШиНу
 Нину Михайловну СМиРНОВу
 Нину Петровну ГАЛкиНу
 Людмилу Николаевну МОНАкОВу

с днем рождения:
 клавдию Григорьевну ВАСЮкОВу

Желаем сил и здоровья, долгих лет жиз-
ни!

СовЕТ вЕТЕрАНов 
оАо «АрхАНгЕльСкий лДк № 3»

 поздравляет юбиляров декабря:

 Анатолия Петровича ГОРеЛкиНА
 Любовь Алексеевну ВеСеЛкОВу 
 Сергея ивановича кекиШеВА
 Ольгу Александровну ДеДкОВу
 евгению Павловну 
    МеНЬШикОВу

От всей души поздравляем вас с юбиле-
ем. Желаем оставаться всегда  оптими-
стичными, бодрыми и веселыми, чтобы 
все ненужное обходило вас стороной, а на 
долгом жизненном пути вам сопутство-
вали здоровье, успех и любовь близких и до-
рогих людей!

общЕСТвЕННАЯ оргАНиЗАЦиЯ 
«ДЕТи войНы» 
иСАкогорСкого округА 
поздравляет с юбилеем:

 Анатолия Дмитриевича ПЯРкОВА
с днем рождения:
 Валентину Васильевну ЧеРеПАНОВу
 ивана Харитоновича кОЛНОГуЗ
 Сенну Сергеевну ПОЛиВАНОВу
 Геннадия Захаровича МуРАВЬеВА

Вам желаем в день рождения море сча-
стья, радостных минут! Пусть родные 
все, без исключения, очень любят вас и бе-
регут! Не шалит пускай здоровье ваше, в 
этот праздник пусть глаза блестят и 
улыбка станет еще краше, а в душе царят 
пусть мир и лад!

В ноябре отпраздновали
50 лет совместной жизни
Николай Дмитриевич  
и Валентина Павловна  
СуХАРеВЫ

Золотом покрыта годовщина, и доро-
же слитка каждый год. Пусть любовь друг 
к другу не проходит, нежность пусть из 
сердца не уйдет. Пятьдесят – несметное 
богатство. Как приятно нам на вас смо-
треть! Всей душою вам желаем счастья, 
жить в согласье, сердцем не стареть!

Совет ветеранов Северного округа

Уважаемые архангелогородцы!
День матери – это праздник самый свет-

лый, самый добрый и самый нежный, и по-
священ он нашим дорогим мамам! В этот 
день хочется сказать спасибо всем мамам 
на планете за самый лучший подарок – 
жизнь! Дорогие наши мамы, поздравляем 
вас с Днем матери и желаем душевных сил, 
жизненной мудрости, ангельского терпе-
ния, женского счастья, взаимной любви и 
домашнего уюта. Спасибо вам, родные, за 
то тепло, нежность, ласку и заботу, ко-
торые вы так искренне нам отдаете. Же-
лаем вам, наши дорогие, всегда и везде чув-
ствовать себя нужными и любимыми. Пу-
скай каждая минутка жизни будет напол-
нена любовью и радостью! Пускай ваше ма-
теринское сердце не знает печали. Пусть 
дети радуют успехами и заботой! Добра 
вам, здоровья, радостного материнства!

Архангельский городской  
Совет ветеранов (пенсионеров)

войны, труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов

овенÎнеÎспешите,ÎиÎудачаÎбудетÎнаÎвашейÎсторо-
не.ÎвамÎпростоÎнеобходимоÎдоводитьÎсвоиÎделаÎдоÎ
конца,ÎрезультатыÎнаÎработеÎзависятÎотÎсосредото-
ченностиÎиÎрешительныхÎдействий.

телец любуюÎситуациюÎследуетÎоцениватьÎмак-
симальноÎреалистично.ÎстарайтесьÎадекватноÎрас-
считатьÎсвоиÎсилы,ÎпоберегитеÎсебя.ÎвÎвыходныеÎ
сходитеÎвÎгостиÎилиÎвÎкино.

близнецыÎвамÎпонадобитсяÎтерпениеÎиÎобъ-
ективностьÎпоÎотношениюÎкÎсебеÎсамомуÎдляÎис-
правленияÎмелкихÎнеточностей,ÎбезÎэтогоÎбудетÎ
невозможноÎидтиÎвперед.

ракÎпредстоитÎмногоÎуспешныхÎдел,ÎобщенияÎиÎ
развлечений.ÎвасÎвзбодрятÎинтересныеÎновости,Î
перспективныеÎзнакомстваÎиÎважныеÎразговоры.ÎÎ
вÎвыходныеÎпроявятсяÎнезавершенныеÎдела.

лев достиженияÎнаÎработеÎобойдутсяÎдляÎвасÎ
малойÎкровью,ÎпоэтомуÎвамÎпредстоитÎосмыслитьÎ
свойÎуспехÎиÎпонять,ÎкакÎещеÎразÎповторитьÎ
его.ÎокружающиеÎмогутÎначатьÎвасÎкритиковать.

деваÎпроявитеÎразумнуюÎосторожность,ÎобщаясьÎ
сÎпартнерамиÎпоÎбизнесу.ÎвамÎпотребуетсяÎмгно-
веннаяÎреакцияÎиÎумениеÎбыстроÎприниматьÎреше-
ние,ÎиначеÎрискуетеÎнеÎуспетьÎзаÎсобытиями.

весы стоитÎориентироватьсяÎнаÎсобственныеÎ
силыÎиÎвозможности.ÎвамÎмогутÎотказатьÎвÎважнойÎ
просьбе,ÎпоэтомуÎнеобходимоÎзапастисьÎвесомымиÎ
аргументамиÎиÎуговаривать,ÎаÎнеÎповелевать.

скорпионÎнастройтесьÎнаÎдействия,Îнаправ-
ленныеÎнаÎизменениеÎвашейÎжизниÎкÎлучшему.Î
стоитÎподготовитьÎсебяÎкÎсюрпризам,ÎфортунаÎмо-
жетÎобратитьÎнаÎвасÎвнимание.Î

стрелец хорошееÎвремяÎдляÎподведенияÎопреде-
ленныхÎитогов.ÎсобытияÎбудутÎразвиватьсяÎнеторо-
пливо,ÎоднакоÎпридетсяÎсверхурочноÎпоработать.Î
неÎждитеÎнемедленныхÎрезультатовÎвÎделах.

козерог неÎзабывайтеÎоÎзавершенииÎнезакон-
ченныхÎиÎдавнихÎдел.ÎсвоевременноеÎпроявлениеÎ
инициативыÎнаÎработеÎбудетÎспособствоватьÎпо-
следующемуÎкарьерномуÎросту.

водолей вамÎпредставитсяÎвозможностьÎоб-
рестиÎвлиятельныхÎзнакомых,ÎспособныхÎвнестиÎ
приятныеÎпеременыÎвÎвашуÎжизнь.ÎработаÎможетÎпо-
глотитьÎбольшуюÎчастьÎвашегоÎвремениÎиÎвнимания.

рыбы ожидаютсяÎмногообещающиеÎоткрытия,Î
причемÎкакÎвÎпрофессиональной,ÎтакÎиÎвÎличнойÎ
жизни.ÎкÎвамÎфортунаÎнынчеÎбудетÎвесьмаÎблаго-
склонна.

�� Астропрогноз с 4 по 10 декабря

2 декабря 
отметит день рождения 
Анатолий Владимирович 
кАРАкуЛеВ

85! И снова юбилей, тебя сегодня по-
здравляем! Живи свободно, не болей, здо-
ровья крепкого желаем. С утра ты лимфу 
разгони, пойди и прогуляйся, ты возраст 
свой душой прими, живи и не сдавайся!

Родные

СовЕТ СТАршиН 
Аоо «вЕТЕрАНы 
СЕвЕрНого флоТА» 
поздравляет с юбилеем:

 Алексея Антоновича кАРПОВА
с днем рождения:
 Аллу Николаевну СуМАРОкОВу
 Михаила Юрьевича еРМОЛиНА
 Петра Павловича СуХОРукОВА
 Сергея Владимировича ГейБО
 константина Филипповича
    БОйцОВА
 Александра ивановича ПОТАПОВА
 Эдгара Станиславовича ТАуРиНЬШ
 Ольгу Николаевну уГРиНЧук
 Андрея Вячеславовича БАГРецОВА
 Александру Александровну 
    РАЗДОБуРДиНу
 Светлану Васильевну ОДОеВу
 Александра Павловича БРАСЛАВцА
 Александра ивановича кРиПАкА

Мы искренне желаем вам крепкого здоро-
вья и бодрости духа, успехов и удачи во всех 
ваших добрых начинаниях!  Пусть вас всег-
да по жизни сопровождает любовь и забо-
та родных и близких, их надежное плечо и 
верность друзей!
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пл.Îленина,Î5.ÎАдминистрацияÎАрхангельска.ÎстойкаÎнаÎ1Îэтаже
ул.Îбуденного,Î5/1.Î
помещениеÎадминистрацииÎмаймаксанскогоÎокруга
ул.Îпобеды,Îд.Î46.ÎмаймаксанскаяÎбиблиотекаÎ№Î6
ул.Îзеньковича,Îд.Î11.ÎмагазинÎ«дельфин»
ул.ÎАдмиралаÎнахимова,Î15.ÎкЦÎ«бакарица»
ул.Îпопова,Î18.ÎмупÎ«роспечать»
пр.Îтроицкий,Î49.ÎправительствоÎАрхангельскойÎобласти
пр.Îтроицкий,Îд.Î60.ÎгородскаяÎдума
пр.Îновгородский,Î15.ÎпрокуратураÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсадовая,Î11.ÎпрокуратураÎгородаÎАрхангельска
ул.Îвоскресенская,Î3.ÎувдÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îлогинова,Î29.ÎналоговаяÎинспекцияÎпоÎАрхангельску
ул.Îленинская,Î2.ÎмагазинÎ«Анастасия»
пр.Îтроицкий,Î96.ÎуправлениеÎфсинÎроссии
ул.Îмира,Î4/1.ÎмагазинÎ«каскад»
зеленец,Î12.ÎмагазинÎ«Алкошоп»
аэропортÎталаги,Î10.ÎАоÎ«АэропортÎАрхангельск»
ул.Îсуфтина,Îд.Î32.ÎсоциальныйÎдомÎветеранов
пр.Îтроицкий,Î64.ÎЦентральнаяÎгородскаяÎбиблиотека
ул.Îречников,Î49.ÎмагазинÎ«фасоль»
ул.Îворонина,Î29/2.ÎсоветÎветерановÎокругаÎваравино-фактория
пр.Îтроицкий,Î52.ÎАтк-медиа,ÎгостиницаÎ«двина»
ул.Îкраснофлотская,Î1.ÎзаводÎ«краснаяÎкузница»Î
пр.Îтроицкий,Î39.ÎфедерацияÎпрофсоюзовÎобласти
ул.Îурицкого,Î1,Î1Îэтаж.ÎбиблиотекаÎим.Îдобролюбова
ул.Îлогинова,Î2.ÎкнижнаяÎпалата
пр.Îтроицкий,Î73.ÎтелекомпанияÎ«поморье»
ул.Îпирсовая,Î25.ÎмагазинÎ«Центр»
пр.Îтроицкий,Î61.ÎмуÎ«информационно-издательскийÎцентр»Î
(редацияÎгазеты)
пр.Îломоносова,Î30.ÎотделениеÎсоцзащитыÎ
населенияÎвÎломоносовскомÎокруге
пр.Îленинградский,Î161.ÎотделениеÎсоцзащитыÎ
населенияÎвÎокругеÎмайскаяÎгорка
пр.Îникольский,Î15,Îкорп.Î1.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎÎ
вÎсоломбальском,ÎсеверномÎиÎмаймаксанскомÎокругах
ул.ÎкапитанаÎкононова,Î2.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎокругеÎваравино-фактория
ул.Îтимме,Î28.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎвÎоктябрьскомÎокруге
пр.Îновгородский,Î160.ÎотделениеÎсоциальнойÎзащитыÎ
населенияÎпоÎг.ÎАрхангельску,ÎминистерствоÎтруда,Î
занятостиÎиÎсоциальногоÎразвитияÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсуворова,Î3.ÎперваяÎгородскаяÎбольницаÎим.Îе.Îе.ÎволосевичÎ
пр.ÎобводныйÎканал,Î7.Î
областнаяÎдетскаяÎбольницаÎим.Îп.Îг.ÎвыжлецоваÎ
ул.Îдачная,Î30.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î4Î
ул.Îдежневцев,Î11.ÎмагазинÎ«петровский»
пр.Îникольский,Î29.ÎкЦÎ«соломбала-Арт»Î
пр-дÎприорова,Î2/ул.Îвоскресенская,Î93.ÎАгкЦ
ул.Îпервомайская,Î3.ÎмкЦÎ«луЧ»
ул.Îсевстрой,Î2.ÎкЦÎ«Цигломень»
ул.ÎЯрославская,Î42.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î7
пр.Îтроицкий,Î61.ÎАдминистрацияÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îхимиков,Î21.ÎАдминистрацияÎсеверногоÎокруга
ул.Îворонина,Î29/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎваравино-фактория
пр.Îникольский,Î92.ÎАдминистрацияÎсоломбальскогоÎокругаÎ
ул.Îп.Îосипенко,Î5/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎмайскаяÎгорка
ул.Îдежневцев,Î14.Î
АдминистрацияÎисакогорскогоÎиÎЦигломенскогоÎокругов
набережнаяÎсевернойÎдвины,Î73.ÎддЮтÎ(гардероб)
пр.Îтроицкий,Î52.ÎгостиницаÎ«двина»Î(стойкаÎнаÎ1Îэтаже)
пр.Îломоносова,Î292.ÎАрхангельскаяÎобластнаяÎбольницаÎ
(станцияÎпереливанияÎкрови)
библиотекаÎсАфу
пр.Îленинградский,Î324.ÎсоветÎветерановÎтраловогоÎфлота
ул.Îвоскресенская,Î95.ÎсоветÎветерановÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îрусанова,Î8.ÎмагазинÎ«петровский»
ул.Îмаслова,Î33Î(14Îлесозавод)
пр.Îломоносова,Î181,Î1Îэтаж
пр.Îтроицкий,Î115.ÎсеверныйÎмедицинскийÎцентрÎим.Îсемашко
ул.Îпобеды,Î18/4.ÎЦентрÎпомощиÎсовершеннолетнимÎ
гражданамÎсÎментальнымиÎособенностями
ул.Îпобеды,Î67.ÎполиклиникаÎ№Î3
наб.Îсев.Îдвины,Î96.Î«единаяÎроссия»
пр.Îникольский,Î33.ÎмагазинÎ«петровский»
ул.Îнагорная,Î1.ÎмагазинÎ«гиппо»
ул.Îгайдара,Î4,Îкорп.Î1.Î
АрхангельскийÎобластнойÎцентрÎзанятостиÎнаселенияÎ
ул.Îрейдовая,Î7.ÎбиблиотекаÎ№Î13
ул.Îвычегодская,Î19,Îкорп.Î2.ÎидЮЦ
ул.Îклепача,Î9.ÎфилиалÎиЦкЦÎ«исакогорский»
ул.Îгалушина,Î6.ÎЦентрÎреабилитацииÎ«родник»
ул.Îгагарина,Î14.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.Îмаяковского,Î21/1.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.Îдачная,Î50.ÎукÎ«нашÎдом»
ул.ÎкосмонавтаÎкомарова,Î14/2.ÎкппÎ«Амтп»
ул.Îдзержинского,Î7/4.ÎклиникаÎ«АкадемияÎздоровья»Î
наб.ÎсевернойÎдвины,Î135.Î
городскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îкоковина
наб.ÎсевернойÎдвины,Î134.Î
октябрьскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îжернакова
ул.Îвоскресенская,Î85.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î3
тимме,Î16А.ÎпривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î4
ул.ÎбеломорскойÎфлотилииÎ8.Î
соломбальскаяÎбиблиотекаÎ№Î5Îим.ÎШергина
ул.Î23-йÎгвардейскойÎдивизии,Î5.Î
привокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î8
ул.Îпервомайская,Î4.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î9
пр.Îленинградский,Î269/1.ÎбиблиотекаÎ№Î10
ул.Îникитова,Î1.ÎваравинскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№11ÎÎ
ул.Îзеньковича,Î29.ÎисакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12Î
ул.ÎШтурманскаяÎ3.ÎисакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12
ул.Îмагистральная,Î45.ÎисакогорскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î15
ул.Îкировская,Î27.ÎбиблиотекаÎ№Î18Î

Где взять свежий номер

полезная информация

Еженедельно, каждый четверг c 16:00 до 18:00, 
главный судебный пристав Архангельской обла-
сти и Ненецкого автономного округа иван  
Александрович юшманов будет проводить лич-
ный прием граждан по вопросам взыскания али-
ментов, а также по иным категориям исполни-
тельных производств, затрагивающих права и 
интересы несовершеннолетних детей.

С целью наиболее эффективного решения вопросов желаю-
щим обратиться на прием рекомендуем предварительно за-
писаться по телефонам (8182) 41-16-31, 41-16-32. 

Прием будет проводиться по адресу: г. Архангельск, 
пр. Обводный канал, 111.

Гражданам необходимо иметь при себе документ, удосто-
веряющий личность.

Есть вопросы по взысканию алиментов?
обращайтесьÎкÎглавномуÎсудебномуÎприставуÎрегиона!

реклама

ЗАДАвАйТЕ Свои  
воПроСы По ТЕлЕфоНу

20-81-79

12 декабря 
с 16:00 до 17:00

НА ПрЯмой лиНии 
в рЕДАкЦии гАЗЕТы

Дмитрий  
Александрович  

морЕв,
глава Архангельска

Глава города ответит на волнующие 
читателей вопросы, связанные 
с развитием Архангельска в сфере 
градостроительства, городского 
хозяйства и социальной сфере.

по электронной почте: 
agvs29@mail.ru

или в социальной сети 
«вконтакте» vk.com/agvs29

Если у вас нет света 
Архангельский филиал ПАо «россети Северо-
Запад» напоминает: работа телефонной горя-
чей линии «включаем свет» организована для 
оперативной обратной связи с потребителями 
при массовых отключениях электроснабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра:  
8-800-220-0-220.

обращайтесь в ЕДДС
обо всех чП на коммунальных сетях арханге-
логородцы могут сообщать в любое время су-
ток по единому многоканальному телефону 
420-112.

Задача ЕДДС – сбор и обработка информации о ЧП и 
авариях, анализ и оценка ее достоверности и доведение 
информации до экстренных оперативных служб и ор-
ганизаций, в компетенцию которых входит устранение 
чрезвычайных ситуаций.

Звонок бесплатный.
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 архангельск
 анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие луки
 Великий новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 дмитров
 елец
 ельня
 Калач-на-дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 ломоносов
 луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 нальчик
 наро-Фоминск
 орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 ржев
 ростов-на-дону
 Старая русса
 Старый оскол
 таганрог
 тверь
 тихвин
 туапсе
 Феодосия
 хабаровск

города  
воинской славы

Военный комиссариат приглашает граждан  
на военную службу по контракту
военным комиссариа-
том городов Архангель-
ска и Новодвинска, При-
морского и Соловецкого 
районов Архангельской 
области проводится от-
бор граждан на военную 
службу по контракту на 
воинские должности ря-
дового, сержантского и 
офицерского состава.

Отбор идет по двум основ-
ным направлениям:

воиНСкиЕ чАСТи 
СЕвЕрНого флоТА, 
ПриНимАющиЕ 
учАСТиЕ в Сво

условия контракта:
• Срок контракта – от трех 

месяцев.
• Денежное довольствие –  

от 50 000 рублей до 240 000  
рублей.

• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федераль-

ному закону «О ветеранах».
• Денежная выплата 100 000  

рублей от правительства Ар-
хангельской области.

• Социальные льготы для де-
тей.
Требования к гражданину:

• Возраст до 60 лет.
• Годность по состоянию здо-

ровья.

НАДвоДНыЕ корАбли, 
ПоДвоДНыЕ лоДки, 
воиНСкиЕ чАСТи 
СЕвЕрНого флоТА

условия контракта:
• Срок службы – от одного года 

для граждан, ранее проходив-
ших военную службу по кон-
тракту, и два года для иных ка-
тегорий.

• Денежное довольствие –  
от 64 000 рублей в плавсоставе  
и от 35 000 рублей в других ча-
стях Северного флота.

• Полный социальный пакет.
• Льготная выслуга лет для 

выхода на пенсию, пенсия 
возможна при выслуге 10 лет 
в календарном исчислении.

• Военная ипотека.

Требования к гражданину:
• Категории годности А и Б.
• Хорошая физическая под-

готовка.
• Отсутствие судимостей.
• Психологическая устойчи-

вость.

По вопросам приема на 
военную службу по кон-
тракту обращаться в во-
енный комиссариат по 
адресу: г. Архангельск,  
пр. Троицкий, 161, каб. 21,  
телефон 8 (8182) 27-63-87,  
или в пункт отбора на во-
енную службу по кон-
тракту (2-го разряда) по 
адресу: г. Архангельск,  
ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, 
телефон 8 (8182) 24-79-59.

памятныеÎдаты

29 ноября
 Международный день солидарности с 

палестинским народом.
 День памяти апостола и евангелиста 

Матфея.
 День открытия железной дороги Архан-

гельск – Вологда – Ярославль – Москва.

30 ноября
 Всемирный день домашних животных.
 Международный день защиты информа-

ции.
 День памяти всех жертв применения хи-

мического оружия.
 День памяти преподобного Никона  

Радонежского.

1 декабря
 Всемирный день борьбы со СПиДом.
 Всероссийский день хоккея.
 День победы русской эскадры под коман-

дованием П. C. Нахимова над турецкой эска-
дрой у мыса Синоп (1853 год).
 День невролога.

2 декабря
 День банковского работника России.
 День 2D-художников.
 Международный день борьбы за отмену 

рабства.

3 декабря
 День Неизвестного Солдата в России.  

Дата выбрана в связи с тем, что именно в этот 
день, в 1966 году, в ознаменование 25-й годовщи-
ны разгрома немецких войск под Москвой, прах 
неизвестного солдата был перенесен из братской 
могилы на 41-м километре Ленинградского шоссе 
(на въезде в город Зеленоград) и торжественно за-
хоронен у стены Московского Кремля в Алексан-
дровском саду.
 День атомного ледокольного флота Рос-

сии. В этот день в 1959 году был поднят флаг СССР 
на атомном ледоколе «Ленин».
 Международный день инвалидов.
 День юриста в России.
 День Пермского края.
 Всемирный день компьютерной графи-

ки.
 День сетевика в России. Это профессио-

нальный праздник участников сетевого (много-
уровневого, структурного) маркетинга и бизнеса 
прямых продаж.
 Международный день борьбы с пестици-

дами.

4 декабря
 День заказов подарков и написания пи-

сем Деду Морозу.
 Праздник Введения во храм Пресвятой 

Богородицы.
 Международный день банков.
 День информатики в России.

5 декабря
 14 лет назад указом президента России 

Архангельск получил высокое и почетное 
звание города воинской славы. «За мужество, 
стойкость и массовый героизм, проявленные за-
щитниками города в борьбе за свободу и неза-
висимость Отечества» (текст указа президента 
России).
 День начала контрнаступления совет-

ских войск против немецко-фашистских  
войск в битве под Москвой (1941 год).
 День добровольца (волонтера) в России.
 Всемирный день почв.
 День ниндзя.

луННый кАлЕНДАрь САДовоДА и огороДНикА

четверг,
30 ноября

Пятница,
1 декабря

Суббота,
2 декабря

воскресенье,
3 декабря

Понедельник,
4 декабря

вторник,
5 декабря

Среда,
6 декабря

день  
-15...-13

день  
-9...-7

день  
-11...-9

день  
-11...-9

день  
-10...-8

день  
-20...-18

день  
-13...-11

ночь  
-15...-13

ночь  
-12...-10

ночь  
-17...-15

ночь  
-11...-9

ночь  
-24...-22

ночь  
-20...-18

ночь  
-26...-24

восход 09.36
заход 14.35
долгота дня

04.58

восход 09.39
заход 14.32
долгота дня 

04.53

восход 09.42
заход 14.30
долгота дня

04.48

восход 09.45
заход 14.28
долгота дня

04.43

восход 09.47
заход 14.26
долгота дня

04.39

восход 09.50
заход 14.24
долгота дня

04.37

восход 09.53
заход 14.23
долгота дня

04.30

ветер
восточный

ветер 
восточный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
северный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
южный

давление
768 мм рт. ст.

давление
760 мм рт. ст.

давление
760 мм рт. ст.

давление
753 мм рт. ст.

давление
757 мм рт. ст.

давление
767 мм рт. ст.

давление
765 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

30 ноября,
четверг

лунаÎвÎраке убывающаяÎ
луна

отличноеÎвремяÎдляÎпересадкиÎкомнатныхÎрастений.ÎпосевÎ
овощейÎдляÎвыращиванияÎвÎзимнейÎтеплице.

1 декабря,
пятница

лунаÎвоÎльве
19:00

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.Îобрезка,Îрыхле-
ниеÎпочвы,ÎборьбаÎсÎпочвеннымиÎвредителями.

2 декабря,
суббота

лунаÎвоÎльве убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.Îобрезка,Îрыхле-
ниеÎпочвы,ÎборьбаÎсÎпочвеннымиÎвредителями.

3 декабря,
воскресенье

лунаÎвоÎльве убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.Îобрезка,Îрыхле-
ниеÎпочвы,ÎборьбаÎсÎпочвеннымиÎвредителями.

4 декабря,
понедельник

лунаÎвÎдеве
06:50

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎкомнатныхÎрастений,Î
обрезка,ÎрыхлениеÎпочвы,ÎвнесениеÎудобрений,ÎборьбаÎсÎ
почвеннымиÎвредителями.

5 декабря,
вторник

лунаÎвÎдеве
последняяÎ
четверть

08:49

рекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎкомнатныхÎрастений,Î
обрезка,ÎрыхлениеÎпочвы,ÎвнесениеÎудобрений,ÎборьбаÎсÎ
почвеннымиÎвредителями.

6 декабря,
среда

лунаÎвÎвесах
19:34

убывающаяÎ
луна

посевÎзелениÎиÎпосадкаÎлуковичныхÎцветовÎдляÎвыращи-
ванияÎвÎзимнейÎтеплице.Îобрезка,Îполив,ÎрыхлениеÎпочвы,Î
подкормкаÎцветов.



20
АрхАнгельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎслАвы
№126 (1320)
29 ноябряÎ2023Îгода

будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

1 ДекАБРЯ 
в 18:30 – концерт заслуженной артистки 

РФ Аллы Сумароковой «Истины…» (12+)
2 ДекАБРЯ 

в 18:30 – ретро-дискотека «Вечеринка под 
пластинку» (18+)

3 ДекАБРЯ 
в 11:00 – мини-миу шоу «Супергеройские 

котята» (0+)
в 13:00 – фестиваль-конкурс танцеваль-

ных коллективов «Круас-сан» по направле-
нию Cover Dance, косплея и вокала (12+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15; 
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
29 НОЯБРЯ 

в 15:00 – лекция Татьяны Владимировны 
Баранцовой о сохранении ремесленных тра-
диций в музее-заповеднике «Кижи» – ожив-
шая история» (6+)

1 ДекАБРЯ 
в 19:00 – концертная программа «Первый 

день зимы» (6+)
2 ДекАБРЯ 

в 15:00 – юмористическая программа «Ар-
тишоки снова в шоке, или День вставания с 
той ноги» (6+)

ул. кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

2 ДекАБРЯ 
в 12:00 – инклюзивный театрализованный 

концерт «Дорогою добра» (6+)
в 16:00 – хореографический музыкальный 

спектакль образцового танцевального кол-
лектива «Горошины» «Рыжий, честный, влю-
бленный» (0+)

в 16:00 – мастер-класс для детей и взрос-
лых «Букет из шишек» (6+)

3 ДекАБРЯ 
в 9:00 – международный конкурс  

«ВинАрт» (6+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
30 НОЯБРЯ 

в 14:00 – театрализованное представле-
ние «Космический День Рождения Снегови-
ка» (0+)

3 ДекАБРЯ 
в 14:00 – мастер-класс по росписи футбол-

ки (12+)
в 18:00 – фестиваль творчества и таланта 

«Мини Мисс Великая Русь Поморья» (6+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

2 ДекАБРЯ 
в 12:00 – интерактивная программа с ма-

стер-классом «День пирожного» (0+)
3 ДекАБРЯ 

в 15:00 – мастер-класс «Ватная игрушка» 
(18+)

Филиал «Бакарица» 
ул. Нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
1 ДекАБРЯ 

в 15:00 – кинолекция «Жизнь стоит того, 
чтобы жить» (6+)

Филиал «Турдеевский»
ул. центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29 
6 ДекАБРЯ 

в 15:00 – игровая программа «В снежном 
царстве» (6+)

Филиал «исакогорский»
ул. клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29
1 ДекАБРЯ 

в 15:00 – интерактивная программа «Я вы-
бираю жизнь!» (6+)

2 ДекАБРЯ 
в 15:00 – детская дискотека «Мульти денс» 

(6+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

29 НОЯБРЯ 
в 17:00 – игровая программа «Осенние за-

бавы» (площадка по адресу: ул. Буденного, 5) 
(0+)

Филиал № 1
ул. Родионова, 14; тел. 8-900-919-68-53;

vk.com/domlesovika
1 ДекАБРЯ 

в 14:00 – познавательная программа «Что 
надо знать о СПИДе» (6+)

Филиал № 2
ул. емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
30 НОЯБРЯ

в 16:30 – игровая программа «Весело игра-
ем» (площадь у филиала) (0+)

1 ДекАБРЯ 
в 14:00 – мастер-класс «День добрых сер-

дец» (6+)

ул. Первомайская, 3; тел. 68-30-09; 
arhluch.ru, vk.com/arhluch

30 НОЯБРЯ 
в 14:00 – акция «Равняйся на героев» (6+)

2 ДекАБРЯ
в 14:00 – концертная программа «На сторо-

не любви» (6+)
5 ДекАБРЯ 

в 14:00 – акция по распространению ин-
формации о профилактике СПИД «Контро-
лируй себя» (6+)

Филиал № 1,
о. краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru, vk.com/arhluch1
3 ДекАБРЯ 

в 17:00 – вечер отдыха (18+)
5 ДекАБРЯ 

в 11:30 – игровая программа «Спорт+Я» 
(6+)

Филиал № 2 – клуб «космос»,
пр. Ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru, vk.com/arhluch2
29 НОЯБРЯ 

в 11:30 – демонстрация мультипликаци-
онных мультфильмов «Мои любимые герои» 
(6+)

1 ДекАБРЯ 
в 14:00 – акция по распространению ин-

формации о профилактике СПИД «Контро-
лируй себя» (6+)

в 14:00 – игровая программа «Спорт+я» 
(6+)

4 ДекАБРЯ 
в 13:00 – мастер-класс «Символ года» (6+)

5 ДекАБРЯ 
в 14:00 – концертная программа «На сторо-

не любви» (6+)
в 15:00 – демонстрация мультипликацион-

ных фильмов в рамках цикла «Очевидное-не-
вероятное» (0+)

6 ДекАБРЯ 
в 11:30 – демонстрация мультипликацион-

ных фильмов, мультвикторина (0+)
в 13:00 – игровая программа «Дорожный 

квиз» (6+)

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

3 ДекАБРЯ 
в 12:00 – театральная фантазия по сказкам 

А. С. Пушкина «Я – Пушкин»  (6+)
в 17:00 – театрализованный концерт 

«Душа» вокальной студии «Провинция» (6+)


